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Presidenza del vice presidente O S S I C I N I

P R E S I D E N T E. La seduta è aper-
ta (ore 16).

Si dia lettura del processo verbale.

BER T O N E , segretario, dà lettura
del processo verbale della seduta del 26
marzo.

P R E S I D E N T E. Non essendovi
osservazioni, ,:i'! processo verbale è appro-
vato.

Congedi

P R E S I D E N T E. Ha chiesto con-
gedo il senatore Cioce per giorni 4.

Annunzio di presentazione
di disegni di legge

P R E S I D E N T E . In data 30 marzo
1981, è stato presentato il seguente disegno
di legge:

dal Ministro degli affari esteri:

«Conferimento di posti disponibili negli
organici del Ministero degli affari esteri ai
candidati risultati idonei nei concorsi bandi-
ti a partire dallo giugno 1977, per le carrie-
re esecutiva ed ausiliaria» (1375).

Sono stati inoltre presentati i seguenti
disegni di legge di iniziativa dei senatori:

TEDESCO T ATÒ, MORANDI, BERTI, CONTERNO

DEGLI ABBATI, GHERBEZ, LUCCHI, ROSSANDA,

RUI-IL BONAZZOLA, TALASSI GIORGI, BENEDETTI,

CALAMANDREI, MAFFIOLETTI e FLAMIGNI. ~

« Modifica ,della legge 13 giugno 1912, n. 555
sulla cittadinanza, e di disposizioni prelimi-
nari al codice civile» (1376);

MARGOTTO, TOLOMELLI, BOLDRINI, CORALLO,

GATTI, IANNARONE, PECCHIOLI e PINNA. ~

« Provvedimenti urgenti per il reclutamento,
e l'avanzamento dei volontari e dei sottuffi-
dali delle Forze armate e promozioni in so-
prannumero dei marescialli dell' Aeronauti-
ca» (1377).

Annunzio di deferlmento di disegni di legge
a Commissioni permanenti in sede refe-
rente

P R E S I D E N T E . In data 27 marzo
1981, il seguente disegno di legge è stato de-
ferito in sede referente:

alla 8a Commissione permanente (Lavori
pubblici, comunicazioni):

Deputati MARZOTTO CAOTORTA ed altri; Boc-

CHI ed altri. ~ « Legge-quadro per l'ordina-

mento, la ristrutturazione ed il potenziamen-
to dei trasporti pubblici locali. Istituzione
del fondo nazionale per il ripiano dei disa-
vanzi di esercizio e per gli investimenti nel
settore» (994-bis)' (Rinviato dal Presidente
della Repubblica a norma dell'articolo 74
della Costituzione) (Approvato dalla Camera
dei deputati), previ pareri della la e della sa
Commissione.

I seguenti disegni di legge sono stati defe-
riti in sede referente:

alla 3a Commissione permanente (Affari
esteri) :

« Ratifica ed esecuzione dello Scambio di
Note tra il Governo della Repubblica italia-
na e l'Organizzazione europea per [e ricerche
astronomiche nell'emisfero australe, firmate
a Garching presso Monaco Jl14 maggio 1980
e 'a Roma i,128 agosto 1980, per fadesione al-
la Convenzione recante la creazione dell'Or-
ganizzazione europea per le ricerche astrono-
miche nell'emisfero australe, con Protocollo
finanziario annesso, firmata a Parigi il 5 ot-
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tobre 1962, nonchè al Protocollo 'relativo ai
privilegi ed immunità dell'Organizzazione
stessa, firmato a Parigi il 19 giugno 1974»
(1273), previ pareri. .della 2a, della sa, della 6a
e della 7a Comm1ssione.

alla 8a Commissione permanente (Lavori
pubblici, comunicazioni):

VENTURI ed altri. ~ ({ Ulteriori provvedi~
menti per la tutela del carattere artistico e
storico ,della città eLiUrbino e per Je opere
di r.isanamento igienico e di interes1se turi-
stico» (1327), previ pareri della la, deHa sa,
della 7a e della 1Oa Commi~sione..

alla loa Commissione permanente (Indu-
stria, commercio, turismo):

ANGELIN ed altri. ~
({ Investimenti a fa-

vore del l'iequilibrio territoriale della orga-
nizzazione turistica italiana e finanziamento
dei piani regionali straordinari di settore ela-
borati in attuazione della legge-quadro na-
zionale per il turismo» (1301), previ pareri
della 1a e della sa Commissione;

alle Commissioni permanenti riunite la
(Affari costituzionali, affari della Presidenza
del Consiglio e dell'interno, ordinamento ge-
nerale dello Stato e della pubblica ammini-
strazione) e loa (Industria, commercio, tu-
rismo) ;

SPANO ed altri. ~ ({ Norme sull'attività le-
gislativa, programmatoria e amministrativa
in materia di consumi e per la difesa dei di-
ritti dei consumatori» (1326), previ pareri
della 2a, della sa, della 6a, della 7a, della
9a e della 12a Commissione.

Annunzio di presentazione di relazioni

P R E S I D E N T E. A nome della 3a
Commissione permanente, in data 27 marzo
1981, il senatore Taviani ha presentato la
relazione sul disegno di legge: ({ Ratifica ed
esecuzione della Convenzione fra il Governo
della Repubblica italiana ed il Governo della
RepubbHca di Colombia per evitare Ja doppia
imposizione \Suiredditi e sul patrimonio affe-

renti all'esercizio della navigazione maritti-
ma ed aerea, fi.rmata a Bogotà il21 dicembre
1979 con Scambio di Note» (1163).

A nome della Commissione speciale per
l'esame dei provvedimenti recanti interven-
ti per la ricostruzione e lo sviluppo dei ter-
ritori dell'Italia meridionale colpiti dagli
eventi sismici, il senatore TonUJtti ha pre-
sentato la relazione sui seguenti disegni di
legge:

({ Conversione in legge del decreto-legge
13 febbraio 1981, n. 19/ concernente incHvi~
duazione dei comuni colpiti dal sisma del
novembre 1980» (1311);

«Conversione in legge del decreto-legge
25 febbraio 1981, n, 33, recante ulteriori in-
terventi in favore delle popolazioni delle
regioni Basilicata e Campania colpite dal
terremoto del novembre 1980 e del febbraio
1981» (1330).

Annunzio di presentazione di relazi(}lli su
domande di autorizzazione a procedere
in giudizio

P R E S I D E N T E . A nome della Giun~
ta delle elezioni e delle immunità parlamen-
tari, il senatore Cioce ha presentato le se-
guenti relazioni:

sulla, domanda di autorizzazione a pro-
cedere contro il senatore Tiriolo (Doc. IV,
n. 53);

sulla domanda di autorizzazione a pro-
cedere contro il senatore Colombo Ambro-
gio (Doc. IV, n. 54).

Annunzio di trasmissione della relazione ge-
nerale sulla situazione economica del
Paese per il 1980

P R E S I D E N T E . I Ministri del bi-
lancio e della programmazione economica e
del tesoro, con lettera in data 27 marzo 1981,
hanno presentato la relazione generale sulla
situazion,,: economica del Paese per l'anno
1980 (Doc. XI, n. 2).
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Annunzio di relazione
trasmessa dal Ministro dell'interno

P R E S I D E N T E . Il Ministro dell'in-
terno, con lettera in data 27 marzo 1981, ha
trasmesso, ai sensi dell'articolo 6 del decreto-
legge 16 dicembre 1979, n. 625, convertito,
con modificazioni, nella legge 6 febbraio
1980, n. 15, e prorogato dal decreto~legge 12
dicembre 1980, n. 851, a sua volta converti-
to, con modificazioni, nella legge 13 febbraio
1981, n. 18, la relazione sui fermi operati nel
corso di operazioni di polizia e di sicurezza
volte alla prevenzione di delitti (Doc. LXV,
numero 6).

Il suddetto documento sarà inviato alle
Commissioni permanenti la e 2a.

Annunzio di trasmissione di relazioni della
Corte dei conti sulla gestione finanziaria
di enti

P R E S l D E N T E. Il Pres1dente della
Corte dei conti, in ademp1mento dell'artico-
]0 7 della legge 21 marzo 1958, n. 259, ha tra-
smesso le relazioni concernenti Ja gestione fi-
nanziaria:

dell'Ente per le ville venete, per J'eserci-
zio 1978 (Doc. XV, n. 62);

dell'Istituto nazionale per H commercio
estero, per gJJieserci'Zi dal 1976 ail 1979 (Doc.
XV, n. 63);

dell'Ente nazionale di previdenza e di
assistenza farmacisti, per gli esercizi 1978 e
1979 (Doc. XV, n. 64).

Tali documenti saranno inviati alle Com-
missioni competenti.

Annunzio di sentenza trasmessa
dalla Corte costituzionale

P R E S I D E N T E. A norma dell'a¡rti-
colo 30, secondo comma, deUa legge Il mar-
zo 1953, n. 87, il Presidente della Corte costi~
tuzionale, con lettera del 23 marzo 1981, ha

trasmesso copia della sentenza, depositata
nella stessa data in cancelleria, con la quale
la Corte medesima ha dichiarato l'illegitti-
mità costituzionale:

dell'articolo 26, in relazione all'articolo
23, del regio decreto 16 marzo 1942, n. 267
(Disciplina del fallimento, del concordato
preventivo, dell'amm1nÏistrazione controllata
e deUa liquidazione coatta amministrativa),
nella parte in cui assoggetta al reclamo arI
trib1male, disciplinato nel modo ivi previ~
sto, i provvedimenti decisori emessi dal.giu~
dice delegato in materia di piani di ripa:rto
dell'attivo. Sentenza n. 42 del5 marzo 1981
(Doc. VII, n. 51).

Il predetto documento sarà trasmesso alla
Commissione competente.

Annunzio di richiesta di parere parlamentare
su proposta di nomina in ente pubblico

P R E S I D E N T E. !il Ministro della
difesa ha inviato, ai sensi dell'articolo 1 della
legge 24 gennaio 1978, n. 14, la richiesta di
parere parlamentare sulla proposta di nomi~
na del generale di corpo d'armata in ausilia-
ria Andrea Viglione a Presidente dell'Unio~
ne nazionale ufficiali in congedo d'Italia.

Tale richiesta, ai sensi dell'articolo 139-bis
del Regolamento, è stata deferita alla 4a
Commissione permanente (Difesa).

Sull'attentato al Presidente
degli Stati Uniti d'America

P R E S I D E N T E. Onorevoli colle~
ghi, grave è il turbamento provocato in tutto
il mondo dall'attentato nel quale è rimasto
ferito ieri sera il Presidente degli Stati Uniti
d'America.

Sicuro di interpretare l'unanime sentimen-
to del Senato della Repubblica, esprimo la
più vibrata condanna per il nefando crimi~
ne e formulo il più vivo augurio che il pre-
sidente Reagan possa al più presto ristabi~
lirsi e tornare alla guida del popolo amico
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degli Stati Uniti. Un fervido augurio il Se-
nato invia anche ai funzionari ed agli agen-
ti colpiti dal fuoco del terrorista.

F O S C H I, ministro del lavoro e del-
la previdenza sociale. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

F O S C H I, ministro del lavoro e del-
la previdenza sociale. Signor Presidente, a
nome del Governo desidero associarmi al-
le espressioni di condanna per questo as-
surdo crimine, che colpisce la coscienza di
ogni paese e di ogni uomo libero.

Nella speranza che i feriti possano solle-
citamente ristabilirsi e che 11 presidente
Reagan possa presto tornare alla guida del
paese, rivolgo al Governo ed al popolo de-
gli Stati Uniti d'America un pensiero di so-
lidadetà, che nasce anche dalla comune ispi-
razione democratica.

Svolgimento di interpellanze
e di interrogazioni

P R E S I D E N T E. L'ordine del gior-
no reca lo svolgimento di interpellanze e di
interrogazioni.

Avverto che, successivamente alla dirama-
zione dell'ordine del giorno, è stata presen-
tata da parte dei senatori Spadaccia e Stan-
zani Ghedini l'interroga:liÌone 3 -01326 che,
essendo connessa ad una interrogazione ed
a una interpellanza gi~_ i'scritte all'ordine
del giorno medesimo, sarà svolta nel cor.
so della seduta odierna.

Avverto altresì che, il senatore Manente
Comunale ha aggiunto la sua fjrma all'in-
terrogazione 3 - 01045.

Saranno svolte per prime congiuntamen-
te l'interyellanza 2 - 00275 e le interrogazio-
ni 3 - 01317 e 3 - 01320, tutte concernenti la
situazione sociale dell'area napoletana. Se
ne dia lettura.

BER T O N E, segretario:

FERMARIELLO, CHIAROMONTE, VA-
LENZA, MOLA. ~ Al Ministro del lavoro e

della previdenza sociale. ~ Per conoscere
quali urgenti e concrete decisioni si inten-
dono adottare per rispondere alle pressanti
richieste della grande massa dei disoccupati
napoletani le cui condizioni, rese ancor più
drammatiche dalle conseguenze del terre-
moto, sono alla base delle gravi tensioni
in atto.

In particolare, gli interpellanti chiedono
di conoscere se il Governo è veramente in
grado:

1) di predisporre, mobilitando le risor-
se e le energie necessarie e sperimentando
anche misure e soluzioni nuove, un preciso
piano che assicuri ampie possibilità di occu-
pazione produttiva e, già entro il 15 giugno
1981, secondo gli impegni assunti, i primi
10.000 posti di lavoro;

2) di procedere con decisione, attraver-
so l'impegno straordinario e la collabora-
zione di tutte le forze, all'applicazione cor-
retta ed integrale del decreto-legge sulle « mi-
sure eccezionali per la tutela e lo sviluppo
dell'occupazione delle zone terremotate del-

ila Campania e della Basilicata »;
3) di consentire ~ con i contratti di

formazione-lavoro e con l'utilizzazione di
strutture formative serie e l'impegno d,
istruttori qualificati, anche di altre regio-
ni ~ una reale qualificazione del mercato
del lavoro, con particolare riferimento ai
profili professionali richiesti dai programmi
di ricostruzione dei territori colpiti dal
sisma;

4) di assicurare, in base a rigorosi cri-
teri, un'adeguata indennità ai disoccupati
che risulteranno iscritti nella nuova gradua-
toria del collocamento.

(2 - 00275)

RASTRELLI, PISTOLESE, MONACO. ~

Al Presidente del Consiglio dei ministri ed
al Ministro del lavoro e della previdenza so-
ciale. ~ Per conoscere:

quali provvedimenti specifici siano stati
adottati dal Governo, in relazione a progetti
speciali per la città di Napoli, che abbiano
giustificato l'impegno assunto dal Ministro
del lavoro per l'immediata occupazione di
10.000 senza lavoro;
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se, in relazione a tale impegno, sotto-
scritto alla presenza delle forze politiche e
sindacali, non sia il caso di pubblicizzare al
più presto l'effettivo ¡programma di occupa-
zione o di prelavoro onde rendere concreta,
e se possibile tranquillizzante, la legittima
aspettativa di tanti cittadini, esasperati da
contrastanti interpretazioni circa l'effettiva
volontà operativa del Governo;

se, in generale, siano stati opportuna-
mente valutati dal Governo i problemi socio-
economici della città di Napoli, i cui mali
endemici risultano recentemente esplosi in
tutta la drammatica realtà di una metropoli
abbandonata a se stessa e senza ruolo, e,
nell'affermativa, quali specifici provvedimen-
ti organici si intendano assumere per la do-
verosa prova di solidarietà civile nei con-
fronti della più grande città del Mezzogior-
no, passando così dalle enunci azioni mera-
mente verbali a concrete risoluzioni di fatto
e di programma.

(3 - 01317)

PATRIARCA. ~ Al Ministro del lavoro e
della previdenza sociale. ~ Per conoscere
quali provvedimenti si intendano adottare
per affrontare il drammatico problema della
disoccupazione di Napoli e dei comuni della
provincia, in relazione a quanto dichiarato
a piÌl riprese dallo stesso Ministro ed in
rapporto anche alla riforma del colloca-
mento.

(3 - 01320)

FERMARIELLO
parlare.

Domando di

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

FER M A R I E L L O. Onorevole Pre-
sidente, onorevoli colleghi, abbiamo presen-
tato questa interpeIJanza in primo luogo per
dichiarare che gIri impegni assunti dall'ono-
revole Ministro del lavoro a Napoli hanno
suscitato aspettative e diffidenze anche per-
chè impegni analoghi sono stati, in altri mo-
menti, in larga parte disattesi.

Dopo gli eventi sismici la situazione oc-
cupazionale già grave, si è ulteriormente
appesantita. La disoccupazione di massa pre-

sente nelle zone terremotate mi pare che
esprima in modo molto chiaro la ristrettez-
za e :l'arretratezza della base produttiva del-
l'area napoletana e quindi la sua scarsa com-
petitività. Da qui derivano le tensioni infb-
zionistiche in atto che contribuiscono ad ag-
gravare il tasso d'inflazione nazionale.

Per far fronte a questa situazione occor-
rerebbe una seria politica di investimenti
che consentisse di affrontare e risolvere i
punti di crisi esistenti nell'area napoletana
e nel Mezzogiorno con particolare riferimen-
to alla grande industria e di innovare il no-
stro apparato produttivo.

Le recenti misure del Governo spingono
invece in una direzione opposta, contraria
ad ogni logica di sviluppo. Permarranno per-
ciò la bassa produttività del sistema e l'al-
to livello dell'inflazione e della disoccupa-
zione.

Se così sarà non v'è dubbio che la situa-
zione diverrà sempre più pesante e sarà
sempre più difficile fronteggiarla. Noi vo-
gliamo augurarci che di fronte a questioni
così complicate la maggioranza sappia aprir-
si all'apporto, e alla collaborazione, seppure
critica, delle altre forze. Non solo, ma oc-
correrebbe che il Ministro del lavoro, non
fosse lasciato solo ma fosse invece sorretto
dallo sforzo concorde di tutto il Governo.
Io debbo dare atto al ministro Foschi di
aver saputo assumere precisi impegni du-
rante la sua venuta a Napoli; aggiungo anzi
che è la prima volta che un Ministro del
lavoro della Repubblica italiana è venuto
a Napoli per trattare il problema della di-
soccupazione. Ma il ministro Foschi deve
anche assicurare il Parlamento che gli im-
pegni assunti saranno rispettati coinvolgen-
do finalmente tutto il Governo nell'impresa.

Gli impegni assunti riguardano in primo
luogo il rispetto corretto e integrale di quan-
to stabilito nel decreto-legge sul collocamen-
to per le due regioni terremotate Campania
e Lucania, attualmente all'esame della Ca-
mera. A tale riguardo mi pare che le cose
vadano non male rispetto alle preoccupa-
zioni della vigilia. Grazie all'impegno di tut-
ti, infatti, 'siamo giunti già a oltre 50.000
iscritti nelle liste di avviamento.
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La lista che si sta preparando dovrà ri-
spondere a criteri nuovi e quindi corrispon-
derà alla esigenza di avviare al lavoro Ja
gran massa dei giovani disoccupati.

Ovviamente la nuova lista dovrà eliminare
anche le pratiche clientelari, gli episodi di
corruzione, le richieste nominative illegitti-
me e le cosiddette «<liste di lotta ». Dovrà
anzi contribuire a unificare e qualificare il
mercato del lavoro dell' area napoletana.

Ma, onorevole Ministro, occorre tenere
presenti anche altre esigenze: quelle cioè di
portare a conolusione, nei tempi previ,sti, la
graduatoria dei disoccupati di Napoli; di
estendere l'applicazione del decreto-Iegge in
materia di coHocamento a tutto il territo-
rio delle due regioni terremotate creando le
circoscrizioni e attivando l'osservatorio del
lavoro. Probabilmente a tale scopo bisogne-
rà mobilitare altri funzionari. Ella ha già
rafforzato l'ufficio del lavoro di Napoli con
funzionari che si sono impegnati nel loro
lavoro. Direi che occorre anche, onorevole
Ministro, decentrare a Napoli un suo Sotto-
segretario per seguire da vicino la situazio-
ne, per tutto il tempo necessario. Se ha
difficoltà allora occorrerà che venga nomi-
nato un nuovo Sottosegretario. 'È un proble-
ma questo che il Governo si deve porre e
che deve essere risolto perchè una impresa
casi complessa non può essere portata in-
nazi con presenze vaghe e sporadiche ma
richiede un impegno assiduo e responsa-
bile.

Ella si è poi impegnato, onorevole Foschi,
a realdzzare un piano del lavoro per Napoli
il quale consenta, già entro il prossimo me-
se di giugno, di occupare 10.000 lavoratori
disoccupati. Ora; un simile piano del lavo-
ro ~ non nascondiamocelo ~ è cosa assai
ardua. Certo, le possibilità, anche tenuto
conto dello sforzo immane da compiere per
avviare l'opera di ricostruzione, esistono
concretamente. Se si mette in moto, ad esem-
pio, il volano dell'edilizia è chiaro che si
può spingere innanzi gran parte dell'indu-
stria manifatturiera; non solo, ma se si
pone mano finalmente alla realizzazione di
grandi infrastrutture di cui da anni si di-
scute, è chiaro che il piano del lavoro per
Napoli può assumere una reale consistenza.

Si tratta, allora, onorevole Ministro, di
sapere se ella ha potuto fare un inventario
serio delle reali possibilità di lavoro. Si trat-
ta di sapere su quali concrete prospettive
dIa può contare. Si tratta di sapere quali
impegni possono assumere gli imprenditori
pubblici e privati. Si tratta di sapere, per
dirla in una sola parola, che cosa ella ha
in mano, onorevole Ministro, per garantire
che quanto è stato detto possa essere rea-
lizzato.

ElIa si è anche impegnato, per la verità
in un modo che è risultato ambiguo, ad or-
'ganizzare una seria formazione professiona-
le la quale sia finalizzata al lavoro stabile,
quindi una formazione professionale che
non nasconda logiche assistenziali e cliente-
lari. A tale proposito gradirei una risposta
molto precisa perchè, ripeto, su questo pun-
to vi è una forte ambiguità. Se si organiz-
zerranno corsi formativi per dedne di mi-
gliaia di allievi in strutture formative che
non esistono, evidentemente si pensa ad una
operazione assistenziale mascherata da atti-
vità formativa. Si tratta invece di sapere
se veramente possiamo muoverei con serie-
tà sulla linea della qualificazione del mer-
cato del lavoro. Abbiamo nel Mezzogiorno
un mercato del lavoro dequalificato che pe-
sa negativamente anche in riferimento aHa
sforro da compiere per la ricostruzione. Si
tratta perciò di sapere se si va a progetti
integrati di formazione e di lavoro, se si pos-
sono attivaœ contratti di formazione-lavoro,
se si possono utilizzare le strutture forma-
tive di altre regioni chiamando queste ulti-
me ad una reale prova di solidarietà. Si
tratta infine di sapere se si possono modi-
ficare, con reciproco vantaggio delle parti,
le botteghe artigiane e le cooperative. Un
piano del lavoro per Napoli richiede uno
sforzo di riflessione e di creazione che dob-
biamo saper fare se vogliamo che si vada,
anche se gradualmente, allo sviluppo di
quest'area e a nuove fonti di occupazione.

Infine, tutto ciò nella assoluta chiarezza
che non si esclude che vi possa essere
una politica assistenziale a favore di quei
giovani che, nonostante tutto, dovrebbero
attendere molto tempo prima di essere in
qualche modo occupati in un'attività pro-
duttiva. Anche i sindacati mi pare che ab-
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biano iniziato una dj'3cu~sione seria !>u que~
~ta questione che ci auguriamo possa con~
cludersi presto con proposte concrete.

Ho l'impressione, onorevole Ministro, che
presto questa esigenza diventerà inevitabi~
le. Come ella sa, da tempo vi è l'esigenza
di riformare l'indennità di disoccupazione.
Infatti l'attuale indennità di disoccupazione
è di 800 lire al giorno per 180 giorni in un
anno per i disoccupati che abbiano Javo~
rata per lo meno per due anni. Ma una in-
dennità di 800 lil':;; al giorno per 180 giorni
per chi ha lavorato per 10 meno due anni
praticamente oltre ad essere irrisoria esc1u~
de tutti i giovani che sono In attesa della
prima occupazione. Abbiamo perciò propo~
sto ~ come eIJa sa benissimo ~ che tutti

i lavoratori iscritti da almeno un anno al
collocamento (che quindi siano in cerca di
una prima occupazione) abbiano una inden~
nità di di,soccupazione di 5.000 lire al giorno
per 180 giorni. Poi abbiamo proposto che
questa indennità vada a quei giovani disoc-
cupati la cui famiglia non superi un certo
reddito annuo, che abbiamo ancorato grosso
modo al liveJIo della pensione sociale.

Su questa questione stiamo discutendo
da tempo. Alla Camera i nostri compagni
hanno presentato un emendamento specífi-
co, ma la maggioranza lo ha bocciato.

Per ragioni di prudenza eIJa, in un rec0n~
te comunicato, hFt escluso che l'iscrizione
alla lista di collocamento significhi automa~
ticamente sussidio di disoccupazione (e si
comprende la logica del suo intervento). Mi
pare, però, che sulla questione dell'inden~
nità di disoccupazione dovremmo tornarci.

'È un problema che non possiamo ritenere
sepolto.

Ecco, onorevole Ministro, queste sono le
questioni che volevamo parle e sul,Ie quali
chiediamo che ella si pronunci. A Napoli
non dobbiamo attenderci solo risposte re-
pressive: dobbiamo dare ai disoccupati e
aHa città risposte conclete. Certo, questi
obiettivi saranno tanto piÙ realizza bili nel~
la misura in cui j disoccupati si uni.ranno
al movimento democratico e al movimento
sindacale. La frattura che attualmente vi è
tra movimento operaio e disoccupati è fatale
per tutti. Essa deve essere assolutamente

superata. Noi non possiamo non condanna~
re l'attacco dei disoccupati organizzati nel-
le Ji~te contro la sede dei sindacati. La di~
struzione del mobilio e del carteggio della
casa dei lavoratori ci ha molto addolorato.
Con Ja sLes:o,afranchezza diciamo però che
siamo assai lieti che finalmente il sindaca-
to si ponga il problema di organizzare nel
suo seno i disoccupati che in tal modo non
si sentiranno più isolati e obbligati a ricer~
care formule autonome di organizzazione.
Uniti conteranno di pi'Ü tanto i lavoratori,
quanto i disoccupati.

Concludendo, onorevole Foschi, sulle que-
stioni da noi posi e vorremmo che ella in-
formasse il Parlamento e la pubblica opi~
nione napoletana augurandoci che la sua
risposta possa dare le necessarie assicura-
zioni ai giovani disoccupati e a tutte le for-
ze democratiche.

P R E S I D E N T E. Il Governo ha facol-
~~\di rispondere alla interpeìlanza ed alle in~
terrogazioni.

F O S C H I , ministro del lavoro e della
previdenza sociale. Onorevole Presidente,
onorevoli colleghi, sulle materie sollevate da-
gli onorevoli interpellanti e interroganti, re~
lativ8.mentc alla situazione occupazionale ed
ai problemi dell'avviamento al lavoro nelle
Lane terremotate, premetto che avrò, anche
subito dopo questa discussione, un incontro
con le federazioni unitarie dei sindacati per
stabiìirc opportune intese e accordi operati-
vi che ffiassimizzino i risultati delle iniziati~
ve in corso e di quelle di prossimo avvio,
comprese quelle di ordine legislativo.

È noto che, per la straordinarietà della si~
tuazione occupazionale napoletana, ho por-
tato all'approvazione del Consiglio dei mi-
nistïi un apposito decreto-legge che conferi~
sce :.111acommissione regionale dell'impiego
poteri di gestione effettiva del mercato del
ìavoro. Ho provveduto ad insediarla prima
in Campania e poi in Basilicata.

A seguito di un preciso impegno assunto
dalle amministrazioni reg~onali e locali e per
loro inderogabile invito ebbi tra l'altro un
ampio dibattito con i movimenti dei disoccu-
pati di Napoli. Ho così sviluppato, con la
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collaborazione delle autorità locali e aven-
done informato la commissione dell'impiego,
un'iniziativa politica tesa a ricondurre nella
lista prevista dalla norma tutte le iniziative
delle varie organizzazioni sorte nel corso de-
gli ultimi anni tra i disoccupati. La raccolta
delle domande per la lista unica di colloca-
mento e tuttora in corso e procede, come ha
riconosciuto ora anche il senatore Fermariel-
lo, con la massima regolarità e celerità, gra-
zie anche alla collaborazione delle forze de-
mocratiche locali ed al potenziamento del-
l'organico degli uffici competenti in cui ho
concentrato tutti i funzionari ora disponibili.
Ad essi va anche il mio ringraziamento per
il sacrificio cui si sottopongono.

I dati richiesti poi vengono inseriti in una
memoria elettronica e ciò, oltre a consentire
una rapida formulazione della lista stessa,
permetterà di stabilire la priorità di avvia-
mento secondo criteri rigorosamente ogget-
tivi.

Le domande di iscrizione della nuova lista
di co1Jocamento banno raggiunto al 28 cor-
rente la cifra di 50.000. Intanto stiamo prov-
vedendo ai necessari controlli incrociati per
escluùere coloro che non hanno titolo. Ho
altresì provveduto all'insediamento dell'al-
tra commissione regionale per l'impiego pre-
vista dal ricordato decreto-legge per la Ba-
silicata. Sia in Campania sia in Basilicata
sono in fase di costituzione le circoscrizio-
ni per il collocamento e le segreterie tecni-
che delle commissioni medesime.

Con ciò il Governo pensa di aver dato pie-
na attuazione a quanto previsto dal decre-
to n. 24, estendendo anzi il proprio interven-
to ad attività promozionali ed organizzative
che anticipano quanto previsto dal disegno
di legge n. 760 ancora oggi in discussione e
del quale ancora una volta auspico una pron-
ta approvazione. Ma oltre agli aspetti for-
mali, certamente non marginali, gli onorevo-
li senatori ed in particolare il senatore Fer-
mariello, che ringrazio anche per la detta-
gliata analisi della situazione e delle possi-
bili proposte, hanno chiesto di conoscere le
iniziative concretamente assunte al fine di
sviluppare le potenzialità occupazionali per
l'area napoletana. Al riguardo il Ministero
del lavoro, d'intesa con il commissariato del

Governo per le zone terremotate e di con-
certo con le amministrazioni centrali, con
enti pubblici, con le organizzazioni dei dato-
ri di lavoro e dei lavoratori, ha effettuato un
censimento di tutte le iniziative produttive
realizzabili nel più breve tempo possibile
nell'area di Napoli e della Campania, per
trame indicazioni operative al fine di indi-
viduare in concreto ogni possibile occasione
di lavoro.

Tale censimento ha avuto e continua ad
avere quotidiano riscontro a livello locale
con le realtà regionali e comunali nonchè
con le organizzazioni nazionali di categoria
e le centrali cooperative. La prima di tali ini-
ziative riguarda la ristrutturazione ed il ri-
pristino di 6.000 alloggi nel capoluogo cam-
pano. Altre opere riguardano i lavori di tam-
ponatura dei porticati dell'Istituto case po-
polari di Napoli per ricavame mini-alloggi
da destinare ai terremotati.

Altre opere di competenza della Cassa per
il Mezzogiorno, dell'ANAS, del provveditora-
to alle opere pubbliche, della regione, del
comune e di altre amministrazioni, dell' or-
dine cOlnplessivo eli oltre 155.000.000.000 di
lire sono nella fase conclusiva dell'appalto
e se ne prevede il prossimo inizio.

D'accordo con il commissariato del Gover-
no, che dispone con proprie ordinanze, si sta
provvedendo ad un'opera di rimozione del-
le ultime difficoltà procedurali che, come
è noto, rallentano notevolmente l'avvio dei
lavori. In proposito ho messo a disposizione
del commissario un gruppo di ingegneri del-
l'ispettorato del lavoro che hanno costituito
un apposito ufficio per accelerare le proce-
dure sia per la Campania che per la Basi-
licata, con particolare riferimento natural-
mente alla città di Napoli. Si stanno inoltre
organizzando attività di promozione del la-
voro cui potranno accedere disoccupati in
attesa di avviamento; per quanto necessario,
sulla base delle qualifiche e del numero dei
lavoratori che saranno in concreto assorbi-
ti dai lavori già individuati, per un massi~
ma di 10.000 nei prossimi mesi. A tale pro-
posito sono state individuate anche opere
da realizzare su ordinanza del commissario
quali la urbanizzazione delle zone ove sono
collocati i containers adibiti ad abitazione
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provvisoria dei terremotati, lavori di pulizia
di spazi verdi comunali, ripianamento di
strade , pulizia del sottobosco di Capodi-
monte ed altre opere analoghe. Sarà seguito
rigidamente l'ordine di graduato l'ia e si pro-
cederà, fino ad esaurimento del contingente
di cui sopra, ad assegnare i posti di lavoro
che man mano si renderanno disponibili.
Coloro che rifiuteranno l'avviamento saran-
no posti in coda alla lista di collocamento e
non potranno comunque accedere all'attivi-
tà di promozione al lavoro nè conseguirne i
benefici. In proposito debbo ancora smenti-
re che siano previsti sussidi a qualunque ti-
1010 e torno ad invitare tutti a non iscriversi
aHa lista con tale miraggio. Diverso è inve-
ce il problema della indennità di disoccupa-
zione, cui ha fatto riferimento il senatore
Fermariello, al quale desidero dare assicura-
zione che essa è oggetto di esame in altra
sede.

Peraltro vi è la tendenza di alcuni datori
di lavoro che devono assumere gli appalti
in vista della ricostruzione, ed in genere di
tutte le opere che ho testé ricorda'to, di ricor-
rere alla lista entro percentuali minime, va-
nificando con tale comportamento le ampie
possibilità di occupazione che pur derivano
dal notevole afflusso di fondi per la ricostru-
zione e che vanno ad aggiungersi a quelli già
da tempo disponibili presso la realtà regio-
nale e comunale per gli interventi ordinari e
straordinari. Tale tendenza sarà aspramen-
te contrastata per avvii motivi, oltre che dal
Governo, dalla commi,ssione regionale per
!'impiego e dal commissariato straordinario
per gli interventi nelle zone terremotate. In
proposito proporrò domani alla Camera un
emendamento al decreto-legge che renda vin-
colante la clausola nei capitolati di appalto
per l'assunzione di personale locale, natural-
mente attraverso l'ufficio di collocamento,
disponendo che !'ispettorato sorvegli l'appli-
cazione delle disposizioni.

Per le attività urgenti disposte dal com-
missariato è prevista la costituzione di squa-
dre da adibire a lavori specifici e finalizzati.
Per la organizzazione di questi lavori si è
anche ottenuto l'impegno del Comiliter che
si tradurrà essenzialmente nella collaborazio-
ne sul piano tecnico di personale specializ-

zata in aggiunta alla disponibilità di ingegne-
ri e geometri provenienti dai corsi ex AN-
CIF AP.

Sono anche in corso iniziative per realiz-
zare, in collaborazione tra regione, Ministe-
ro ed ISFOL, progetti pilota integrati, in
connessione prevalentemente con opere pub-
bliche di grande mole e di prossimo inizio,
cui avviare disoccupati che, prima dell'ini-
zio dei lavori, dovranno acquisire le capaci-
tà tecniche necessarie per l'attuazione dei la-
vori stessi. Tale attività potrà essere finan-
ziata avvalendosi dei fondi di cui all'artico-
lo 26 della legge n. 845. Come previsto dal
decreto-legge, sono in corso accordi con le
centrali cooperative, le organizzazioni di ca-
tegoria e gli artigiani per contratti di for-
mazione-lavoro.

Infine è in corso il censimento di tutte
Je possibilità recettive presso tutti i centri
di formazione professionale di altre re-
gioni d'Italia cui avviare i disoccupati,
con preferenza per i giovani tra i 15 e i
20 anni che rappresentano una quota non
indifferente di coloro che si iscrivono alla
lista, nell'ambito dei programmi prolungati
di formazione-lavoro finanziabili con i fondi
della legge-quadro sulla formazione profes-
sionale e con il contribuia del Fondo sociale
europeo. Ciò anche al fine di evitare nel
tempo il rischio concreto di un afflusso nel-
le regioni terremotate di personale qualifi-
cato da altre regioni, mentre ai lavoratori
locali finirebbe per essere riservato solo il
lavoro generico, con gravi distorsioni del
mercato del lavoro locale e nuove conseguen-
ze negative sul piano sociale.

La drammaticità della situazione napole-
tana è stata alla base dei provvedimenti adot-
tati dal Governo ed è ancora oggi al centro
dei problemi politici generali.

Cosdeme che il dopo terremoto poteva e
può essere più devastante del terremoto stes-
so, ho })ortato avanti le predette iniziative ~

c continuerò a farlo ~ proprio per evitare
che i problemi della città di Naroli debordi-
no dalla normale dialettica democratica.

Ho accettato di svolgere tale compito pur
sapendo che non è dei più agevoli perchè le
difficoltà di oggi vanno ad aggiungersi a
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quelle già esistenti, retaggio di politiche im-
postate il pilt delle volte sull'assistenziali~
sma. Sapevo e so bene quanto sia rischioso
il tentativo di dar risposta diversa dalla tra-
dizione, specie a fronte di qualche evidente
tentativo di innestare sui problemi sociali
le logiche dell'eversione.

È anche per questo che dobbiamo affron~
tare il problema della disoccupazione in
Campania in uno con le forze politiche e
sociali, con una forte capacità propositiva,
per superare i rischi di degenerazione. So be-
ne che non potrei in alcun modo far fronte
neppure al più modesto aspetto di questi
problemi senza la collaborazione di tutti, an-
che perchè il Ministro del lavoro non crea
posti di lavoro, ma può solo promuovere
parte di ciò che serve a dar risposta alle at-
tese se imprese ed enti collaborano attiva~
mente nella stessa direzione.

Interrogarsi oggi sull'incidenza che le ini-
ziative in parola potranno avere in favore dei
disoccupati può essere prematuro, dovendo~
si attendere che il meccanismo delle liste,
dei progetti di preavviamento e dell'avvia-
mento immediato al lavoro cominci a dare i
primi risultati. L'importante ora però è che
tutti, dal Governo agli enti locaH, dagli im-
prenditori pubblici e privati fino ai sindacati
dei lavoratori, si assumano le proprie respon~
sabilità.

Occorre evitare le illusioni miracolistiche
di coloro che considerano facile la soluzione
dei problemi dando così esca, come è già
successo, a una protesta senza fine che fi~
nirebbe per mettere in pericolo ciò che fra
tante d1fficoltà cerca di costruire lo Stato
democratico con il concorso di tutte le for-
ze politiche e sociali.

R A S T R E L L I . Domando di parlare.

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà.

R A S T R E L L I . Signor Presidente,
avrei voluto in questo momento prendere
la parola per esprimere sinceramente al si~
gnor Ministro la più piena soddisfazione,
se lei consente, per cantare la soddisfazione,
alla napoletana, se avessi avuto dalle parole
del Ministro e dalla risposta alla interpellan~

za presentata e alla nostra interrogazione un
minimo di conforto. Dobbiamo dire onesta-
mente, per quanto riguarda la risposta del
signor Ministro, che se egli ha avuto il co-
raggio di venire a Napoli per conoscere i
problemi di questa città ha avuto anche il
torto di non averli capiti.

È infatti impossibile tornare oggi a Napo-
li nella nostra posizione di parlamentari,
venuti qui con tanta speranza, creata legit-
timamente sulle promesse e sugli accordi
sottoscritti dal signor Ministro per dire che
tutto si riduce alla solita incentivazione edi-
lizia, ai soliti problemi della ricostruzione
di Na!Joli, ai soliti problemi dei progetti spe-
ciali connessi a fantomatiche opere che non
saranno realizzate neanche in un decennio
per dire a quella gente disperata, a quei
50.000 (che sono 50.000 soltanto perchè 1'01'-
dine cronologico delle iscrizioni è arrivato
fino alla lettera M o alla lettera P, ma che
tendono ad essere per 10 meno raddoppiati)
che tutte le loro speranze sono affidate a
queste chimeriche visioni.

Il signor Ministro ha avuto a Napoli la ca-
pacità di tranquillizzare l'ambiente, perchè
a Napoli la parola di un Ministro conta an.
cara: c'è ancora quel rispetto sostanziale
verw le istituzioni ,anche se si sviluppano
queJle forme di contestazione che peraltro
vC111;0noda sinistra (e credo che il senatore
Fe¡mariello voglia darmene atto) e ValIl110a
contrapporre alle attività ufficiali del sinda-
cato della triplice le istanze disperate degli
aspiranti lavoratori.

¡\, questo punto del discorso, come vuole
che un parlamentare di opposizione, ma in
questo caso, non solo un parlamentare di
opposizione, un parlamentare napoletano,
che vive questo dramma, possa ritenersi sod.
disfatto?

Non abbiamo voluto presentare un'inter-
pdlanza pcrchè ritenevamo che il problema
di Napoli non andasse illustrato; il Ministro
non poteva non conoscerlo. Abbiamo presen-
tato una interrogazione solo per avere la
po»s!bi1ità di questa breve replica.

Ci troviamo, viceversa, dinanzi ad una si-
tuaÚone che ci lascia pienamente sconforta-
ti, perchè ancora una voIta non si è compre-
so il problema di Napoli. Napoli è la terza



Senato della Repubblica ~ 13943 ~ VIn Legislatura

31 MARZO 1981257a SEDUTA ASSEMllLEf\ - RESOCONTO STENOGRAFICO

città d'Italia, è la terza città metropolitana,
dopo Roma e dopo Milano. Mentre Roma ha
un S!lO ruolo, mentre Roma è capitale d'Ita-
lia, è sede di t'.t1:inisteri, è sede di ambascia-
t(; (coIlsideriamo anche quella presso la Fao

e il Vaticano), m;;ntre Mibno è capitale
cornrne~~ciale ed industriale d'Italia e cen-
tro propulsor;;; dell'economia e del cammeI'-
do d'HaHa, Napoli è la terza città metro-
politä~a che non ha un ruolo perchè la clas.

se politica dirigente non gliela ha mai vo-
lulo daœ, dall'unità d'Italia in poi.

Questo è il problema di fondo sul quale
UIl Ministro del lavoro deve impegnare la sua
opera: è finalizzazione del ruolo della più

'
grande città del Sud ristabilire il fatto che
una città di 1.300.000 abitanti deve continua-
re a sopravvivere. Non con Zamberletti, non
con a fallimentare Zamberletti, non con l'ot-
tuso Zamberletti! Napoli deve andare avanti
con un'altra visione. E nel frattempo, in atte-
sa che si realizzi questa visione di grande cit.
tà emporio, di grande città terziaria, di gran-
de città polo-intC:'Tmedio tra Rotterdam e
Casablanca, per ~eryi.re gli interessi d'Euro-
pa rispetto all' Af,:ica, il Ministro del lavoro
ed il suo Governo hanno l'obbligo di stabili-
re tm provvedimento, chiamatelo assistenzia.
le, sociale o come volete, che riconosca a que-
sta genie il diritto alla vita.

Non invoco, signor Ministro, la storia di
Napoli. Invoco il diritto di questa gente che
deve viver~ e che non può farlo con le faI.
se promesse di questa falsa democrazia. Scu-
sate la franchezza di questo discorso: sono
ben 30 anni che Napoli aspetta. Non ha mai
avuto alcuni riconoscimento. Quello del ter~
remoto era un momento di un impegno glo-
bale, serio, che affrontasse una prospettiva.
¡VIaanche questa prospettiva, anche questa
speranza voi l'avete distrutta. Questa sera
le Pélxole burocratiche del Ministro hanno
cancellato anche la speranza. Ai napoletani
diremo che il Mini.stro ha distaccato un
gruppo tecnico di lavoro per affiancare Zam-
betJe! íi: diremo che un c:ervello elettronico
seleziona l'aspirazione al lavoro, il diritto
alla vIta. NoD. è questo il problema. Come
parlamentare t.o il dovere di dirvi che vi
8ssumcie una grandissima responsabilità.

Cœnc rappresentanti della terza forza po-
litica a Napoli abbiamo fatto da strumento
cl! pressione. Continuiamo a fare n cuscinet~
to P~l' ammortizzare tensioni che potrebbero
esplodere da un momento all'altro. Abbiamo
ritenuto di dover compiere questo dovere:
non cavalcare la protesta, non strumentaliz~
zare la protesta, ma aiutarla, perchè possa
avere ancora una speranza. Ma le parole del
Ministro ce ],hanno distrutta.

P A T R I A R C A . Domando di parlare.

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà.

* P A T R I A R C A. Onorevole Presidente,
signor l\'íinistro, non mi è facile. obbedendo
al Regolamento. ríspondere con la formula
rituale «30no soddisfatto», o «non sono sod-
disfatto» delle dichiarazioni del Ministro, nè
mi sento di ricorrere all'ipocrita espressione
del « parzialmente soddisfatto », che potreb-
be coprire sia alcuni accenti critici che sono
doverosi sia la dovuta solidarietà allo sfor-
zo che il Ministro del lavoro va compiendo,
nel tentativo di approccio di un problema di
dimensioni enormi, quale quello della disoc-
cupazione e della sottoccupazione nell'area
napoletana.

Mi rendo conto innanzi tutto che qui la no-
stra insoddisfazione non tocca minimamente
il responsabile del Dicastero del Javara, ma
tutto il complesso degli organi istituziona-
li, delle forze politiche, di quelle sociali che
fino ad oggi non sono state in grado di af-
frontare con un programma coraggioso e rea-
!i"Üco iì grande dramma di una metropoli
in agonia che, avendo perduto nel corso de-
gli ultimi anni la sua funzione autentica di ca-
pitale del Mediterraneo, si è vista disperdere
iniziative economiche che rendevano meno
precari8 18 Sl18.esistenza e non l'affidavano
in buona parte, come capita oggi, a forme di
sussistcnza che, anche se risolvono in malo
modo il problema della sopravvivenza non
costituiscono certamente quel traguardo di
tranquillità e di benessere al quale è pur giu-
sto che aspiri l..:npopolo così generoso. Certo
::!Dehe l'intervento del Ministro del lavoro,
specie quello strappato in una notte di con-
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fusione il 4 marzo e che oggi è stato così
efficacemente richiamato dagli altri interpel~
lanti, non può dare che risposte alla vecchia
maniera; non può obbedire che alla vecchia
logica così come non obbedisce che alla vec~
chia logica, anche con qualche opportuna cor~
rezione, l'azione del sindacato e segnatamente
il documento cosiddetto di Caserta prepara~
to dalla federazIOne unitaria CGIL ~ CISL ~

UIL della Campania. L'assicurazione di un
pur necessario sussidio per la disoccupazio~
ne e il perpetuare la pratica di corsi di for~
mazione sono sì un sollievo ma non una te~
rapia efficace per estirpare la mala pianta
della disoccupazione a Napoli. Ci vuole ben
altro e ci vuole un impegno di fondo che
serva a ideare una vocazione nuova per la
regione programmandone la crescita ed un
nuovo sviluppo. Al Ministro del lavoro non
possiamo scaricare addosso con senso di
sollievo questo problema dalle dimensioni
tragiche anche se dobbiamo esigere da lui
e dal suo Dicastero una efficace opera di ra~
zionalizzazione delle poche occasioni di lavo~
l'O disponibile, amministrandole con giusti~
zia e sottraendole alla speculazione della
clientela politica o peggio ancora alla corru~
zione e al ricatto e su questa linea mi pare
che si è mosso ij Ministro attraverso i suoi
provvedimenti e il suo impegno.

E qui mi pare che l'anticipazione stessa
dell'esperimento della riforma del colloca~
mento sia un primo passo positivo impor~
tante che va però completato, signor Mini~
stro, rispettando tutti gli impegni normativi
e temporali. È perciò necessario ribadire al
Ministro del lavoro che da oltre dieci giorni
è scaduto il tempo massimo per la defini~
zione delle altre circoscrizioni in base alle
quali avviare le liste nelle altre province e
nella stessa provincia di Napoli; e tutto que~
sto per evitare l'occasione di scatenamento
di una assurda guerra tra poveri; perchè
sia ben chiaro che il dramma della disoccu~
pazione di Napoli ha precisi riscontri nella
disoccupazione di altri importanti centri del~
la provincia e della regione. E tutto quanto
si farà per Napoli deve essere predisposto
con tempestività anche per gli altri centri
della regione.

Il terremoto certo ha reso più drammatica
la situazione occupazionale in Campania pro~
vocando non solo vittime e distruzioni di am~
bienti ma facendo saltare equilibri di soprav~
vivenza non certificabili con il calcolatore
elettronico ma segnati nella storia e nella cul~
tura di una città tragica, per la quale si esi~
ge un impegno complessivo ed organico che
sia in grado di ampliare la ricostruzione mo~
bilitando oltre alle risorse finanziarie quelle
risorse umane che a Napoli, signor Ministro,
sono abbondanti e che attendono solo di
essere attivate e organizzate.

FER M A R I E L L O . Domando di par~
lare.

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà.

FER M A R I E L L O . Onorevole Mini-
stro, prendo atto della risposta che ha dato
alla nostra interrogazione. Vorrei riepiloga~
re le cose che ho ascoltato per fare in mo~
do che risultino chiare. Per quello che ri~
guarda il piano del lavoro, onorevole Mini~
stro, io la invito, siccome si tratta di cosa
difficile a realizzarsi, ad impegnare tutti i
Ministri competenti e il Governo nel suo in~
sieme. Certo, la soluzione del problema della
disoccupazione richiede una nuova politica
e anche un diverso quadro politico. Ma anche
nell'attuale contesto qualcosa si può fare,
a condizione che vi sia un impegno molto
coerente e molto fermo; viceversa raccoglie~
remo amarezza e delusioni, onorevole Mini~
stro.

Sono poi lieto di aver sentito che ella in~
tende applicare correttamente e jntegralmen~
te in Campania e Basilicata il decreto in
materia di collocamento in attesa dell'appro~
vazione ~ mi auguro non lontana ~ della
proposta di legge n. 760 sull'auspicata rifor~
ma del collocamento.

EJla si è inoltre impegnata a fare sì che
l'avviamento avvenga scrupolosamente in ba~
se alla graduatoria; se non sarà così deve es~
sere chiaro che avremo nullificato il nostro
sforzo. Badi che già abbiamo vissuto que~
sta esperienza. Se gli imprenditori non as-
sumeranno rispettando la graduatoria, la
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sua fatica è destinata all'insuccesso: questo
deve essere chiaro; sicchè mi pare giusto
emendare il decreto nel senso di imporre
precisi vincoli a questo riguardo.

Per quello che riguarda i corsi di forma-
zione professionale, sottolineo l'esigenza che
essi siano finalizzati ad un lavoro stabile.
Si traita di organizzare corsi seri che possa-
no formare i giovani e qualificare il mercato
del lavoro napoletano. Se si intende insegui-
re la strada dei corsi volendo però, attraver-
so essi, fare dell'assistenza, si creeranno si-
tuazioni ingovernabili. È necessario invece
adottare misure adeguate che consentano di
realizzare un reale processo di formazione
professionale.

Infine per quel che riguarda !'indennità
di disoccupazione ho ascoltato con piacere
che essa è per lei materia di esame. Io mi
auguro, onorevole Ministro, che ella riesca
a portare in porto il suo programma. Credo
però che ad un certo punto diventerà inevi-
tabile affrontare la questione dell'indenni-
tà di disoccupazione, tenendo conto natural-
mente delle esperienze dei paesi europei e
di tutti quelli a capitalismo maturo.

Come ella sa, noi siamo tra quelli che si
stanno impegnando a fondo per portare or-
dine nella realtà napoletana. In verità lo
sforzo è molto pesante e talvolta si ha la sen-
sazione di non poter governare i processi.
Chiedo pertanto che l'impegno del Ministro
del lavoro anche attraverso l'jmpegno con-
tinuo di un Sottosegretario non venga meno.

Le chiedo, onorevole Foschi, di voler af-
frontare la situazione senza tentennamenti e
con fermezza. Solo così potremo evitare equi-
voci e confusioni. Le chiedo infine di impe-
gnare, nell'impresa, tutto il Governo che
deve assumere la questione napoletana come
principale questione nazionale.

La ringrazio comunque della sua risposta
ricordandole che avremo occasione di veri-
fica prossimamente in Commissione lavoro
del Senato a conclusione del dibattito sul
bilando nel corso del quale abbiamo ripro-
posto le questioni di cui ci stiamo occupan-
do in questa sede. È ovvio che da come an-
dranno le cose dipenderà anche il nostro fu-
turo comportamento.

P R E S I D E N T E: Passiamo allo svol-
gimento congiunto dell'interpellanza 2 -00236
e delle interrogazioni 3 - OJ175 e 3 - 01326 con-
cernenti l'istituzione di due nuove vice di-
rezioni generali della RAI. Se ne dia lettura.

BER T O N E , segretario:

PERNA, MAFFIOLETTI, VALORI, VA-
LENZA, BONAZZI, MILANI Giorgio, CA-
NETTI, FERRARA Maurizio, MORANDI, UR-
BANI. ~ Al Presidente del Consiglio dei mi-
nistri ed ai Ministri delle poste e delle tele-
comunicazioni, delle partecipazioni statali e
del tesoro. ~ Premesso:

che la sezione controllo enti della Cor-
te nei conti ha recentemente trasmesso al
Parlamento la relazione sulla gestione finan-
ziaria della RAI negli esercizi 1977, 1978
e 1979;

che in tale relazione ~ rich1amata la
legge 14 aprile 1975, n. 103, e le decisioni
riguardanti la struttura della RAI adottate
dal consiglio di amministrazione della socie-
tà il 26~27 settembre 1980, con l'istituzione,
fra l'altro, di due nuove vice direzioni gene-
rali, in aggiunta alle tre esistenti ~ la Cor-

te dei conti ha preso in esame l'opinione con-
traria del collegio sindacale ohe, con avviso
del 26 settembre, aveva ritenuto illegittima
tale decisione perchè in contrasto con la
disposizione dell'articolo 13 della legge;

che la Corte dei conti, nella predetta re-
lazione, sostiene che il voto della Commissio-
ne parlamentare per !'indirizzo generale e
la vigilanza dei servizi radiotelevisivi, con il
quale sono state respinte le risoluzioni pTe-
sentate da diversi commis,sari che propone-
vano la revoca della deliberazione adottata
dal consiglio di amministrazione della RAI
circa l'istituzione di altre due vice direzio-
ni genera:1i, non asta all'esercizio pieno, da
parte della Corte, del controllo sulla gestio-
ne finanziaria della RAI;

che la relazione della Corte dei conti
ritiene, in proposHo, pienamente fondata la
censura unanimemente espressa dal collegio
sindacale, dato l'esplicito e tassativa tenore
della narmativa vigente, che «ricomprende
nell'organica tripartizione degli uffici di vi-
ee direzione generale ogni momento della
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gestione aziendale », cosicchè deve ritenersi
vincolante per il consiglio di amministrazio-
ne la previsione deH'articolo 13 della legge
n. 103 del 1975;

che la deliberazione concernente l'isti-
tuzione di altre due vice direzioni generali
fu adottata dal consiglio di amministrazio-
ne deHa RAI dopo l'abbandono della sedu-
ta, in segno di protesta, da parte di quattro
consiglieri, uno dei quali nominato dalI'IRI,
e con n voto contrario di un consigliere;

che ~ nel regime giuridico risultante
dalIa legge del14 aprile 1975, dall'atto di con-
cessione alla RAI dell'esercizio del servizio
pubblico radiotelevisivo da parte dello Sta-
to che ha approvato la relativa convenzione
del 7 agosto 1975, dallo statuto della RAI e
dalle norme, in quanto applicabili, del codi,
ce civile riguardanti le società di interesse
nazionale ~ l'istituzione delle due ulterio-
ri vice direzioni generali, oltre che in con-
trasto con il tassativo disposto dell'artico-
lo 13 della legge n. 103, non avrebbe cornun
que potuto essere adottata senza previa mo-
difica dello statuto della società, modifica
riservata all'assemblea straordinaria dei
soci;

che l'IRI, proprietario del pacchetto
azionario e titolare dei diritti e poteri in
tale qualità ad esso spettanti nell'ambito
e con i limiti della ricordata normativa, è
ente di inquadramento di partecipazioni sta-
tali, soggetto al controllo politico del Go-
verno. cosicchè l'azionista IRI deve operare
in modo che le strutture della società con-
cessionaria ed il suo interno ordinamento
siano pienamente coerenti alle prescrizioni
della legge e degli atti giuridicamente vinco-
lanti che ne derivano, e il Governo. nell'am-
bito d€lIe sue specifiche competenze, deve
intervenire per far rispettare la legge e gli
atti conseguenti;

che, per quanto sopra esposto, si è de-
terminato uno stato di illegalità nell'atti-
vità di gestione della RAI, il cui permanere
rappresenta un fatto scandaloso il quale
chiama in causa precise responsabilità di
Governo, anche sotto il profilo dei rapporti
tra Esecutivo e Parlamento,

gli interpellanti chiedono di conoscere che
cosa il Governo abbia fatto o intenda fare

per ottenere che si rimuova la situazione il-
legale creatasi con l'istituzione, in aggiunta
alle tre già esistenti, di due nuove vice di-
rezioni generali della RAI.

(2 - 00236)

FIORI. ~ Ai Ministri delle poste e delle te-
lecomunicazioni e delle partecipazioni stata-
li. ~ Per sapere quali iniziative abbiano
adottato o intendano adottare dopo la rela-
zione della Corte dei conti che fa propria la
censura del collegio sindacale RAI per l'i-
stituzione arbitraria di due vice direzioni ge-
nerali aggiunLe alle tre fissate in legge.

(3 -01175)

SPADACCIA, STANZANI GREDIN!. ~ Al

PresidellLC del Consiglio dei ministn ed ai
Ministri delle poste e delle telecomunicazio-
ni,del tesoro e delle partecipazioni statali. ~

Per sapere quali iniziative abbiano preso o
intendano prendere in relazione all'istituzio-
ne di due nuove vice direzioni generali della
RAI, oltre alle due previste dalla legge, in
seguito alla relazione della Corte dei conti
che ha ritenuto fondato il parere espresso
dal collegio sindacale della RAI circa l'ille-
gittimità di tale istituzione in quanto con-
trastante con la legge 14 aprile 1975, n. 103.

(3 - 01326)

V A L E N ZA. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà.

V A L E N ZA. Signor Presidente, onore-
vole rappresentante del Governo, onorevoli
colleghi, con la nostra interpellanza, firmata
da me e dai colleghi Perna, Maffioletti, Valo-
ri, Bonaui, Milani. Canetti, Ferrara, Moran-
di e Urbani abbiamo i'nteso in primo luogo
depunziare le st2.W di illegalità che si è de-
~crmi¡lato nella gestione delda RAI, azienda
che ~~ come ~appiamo ~ ha un unico azio-
nist? pubblico, l'IPI. Questo stato di illega-
Jità si è determinato con le delibere adotta-
Le a maggioranza nella seduta del consiglio
di amministrazione i.l 26 e il 27 settembre
1980, riguardante nomine e sostituzioni di
direttori di reti e testate radiotelevisive.

In pari tempo, scopo della nostra inter-
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pellanza è evidentemente quello di chiedere
informazioni sulla posizione del Governo al
riguardo. È inutile ricordare che in quella
seduta del settembre scorso sono state com-
messe dalla maggioranza del consiglio di
amministrazione diverse illegalità, fra cui
la seguente: sono state disposte una serie
di rimozioni e assegnazioni di incarichi im-
portanti, senza compiere alcuna valutazione
comparativa della idoneità professionale, al-
la luce di una chiara linea editoriale. È stata
così scartata pretestuosamente la via sug-
gerita dalla minoranza, che era quella di
coprire solo gli incarichi resi vacanti e che
erano tre: quelli lasciati liberi dal dottor
Zavoli, dal dottor De Luca e dal dottor Sca-
rano, rispettivamente una vice direzione ge-
nerale, la direzione del Gr 1 e la direzione
della rete televisiva 1.

In secondo luogo: si è impedito, in viola-
zione dell'articolo 2 del regolamento interno
del consiglio di amministrazione, ai consi-
glieri dissenzienti di disporre della documen-
tazione inerente alle dellberazioni proposte.
Ma la cosa più rilevante, oggetto della no-
stra interpellanza, è questa: si è deliberata
la creazione di due nuove 'liGe direzioni ge-
nerali, che sono passate da tre (come dispo-
sto dall'articolo 13 della legge di riforma
n. 103) a cinque. Le funzioni delle tre vice di-
rezioni sono specificate bene dalla legge e
riguardano l'intero ventaglio dell'attività di
gestione della RAI: radiofonia, televisione,
supporti tecnici e organizzativi. Per portarle
a cinque, si sono invocati motivi di raziona-
lizzazione aziendale ma, all'opposto, si è bu-
rocratizzato ed appesantito il vertice azien-
dale, innescando un processo di ministerializ.
zazione di un'azienda, a cui la Commissione
parlamentare e il Parlamento nel suo com-
plesso, quando ha discusso la relazione della
Commissione parlamentare, chiedono effi-
cienza, snellezza, produttività, cioè attributi
tipici di una impresa industriale. Ciò è ne-
cessario perchè la Rai possa competere con
l'emittenza privata che è stata liberalizzata,
sia pure nel solo ambito locale, dalla sen-
tenza della Corte costituzionale, nonchè per
evitare continue onerose richieste di aumen-
to del canone al fine di colmare deficit di
gestione di un servizio che ormai è di lar-

ghissima fruizione popolare, con oltre 10
milioni di abbonati tra cui moltissimi pen-
sionati e lavoratori con modesti redditi. Con
la creazione di due nuove vicedirezioni gene-
rali, non previste dalla legge, si è configura-
ta una tipica situazione dell'organo che crea
la funzione. Difatti, per dare ai due nuovi
vice direttori generali qualcosa da fare si so-
no create quattro divisioni alle loro dipen-
denze (servizi di documentazione, di ricerca,
di studio, relazioni esterne, ufficio stampa,
affari legali, eccetera), che erano già svolte
da sei strutture preesistenti, compresa la se-
greteria del consiglio di amministrazione.
Con la creazione delle direzioni generali è
scattato un meccanismo di promozione dei
dirigenti e, di qui, anche l'aumento del co-
sto dell'apparato dirigenziale. Sì è quindi
proceduto in senso contrario alla linea di ri-
sanamento e di rinnovamento della gestione
della RAI che dovrebbe comportare un nuo-
vo equilibrio tra settori amministrativi ple-
torici e a bassa utilizzazione e settori tecnico-
produttivi carenti di organici e sottoposti a
tensioni da superlavora.

La motivazione addotta circa la raziona-
lizzazione gestionale è da respingere: in real-
tà si è voluto creare dei posti per collocare
dirigenti rimossi dai loro incarichi; in modo
specifico i direttori del telegiornale 1, dottor
Rossi, e della seconda rete televisiva, dottor
Fichera, ai quali peraltro non solo non è sta-
to mosso alcun addebito di natura professio-
nale e di rendimento nel lavoro, ma sono sta-
ti rivolti lusinghieri riconoscimenti per l'at-
tività svolta.

Il fatto è che questi due dirigenti, che so-
no largamente stimati nell'ambiente della
radiotelevisione, non rientravano negli sche-
mi spartitori che invece interessavano i par-
titi della maggioranza governativa e in mo-
do particolare la Democrazia cristiana e il
Partito socialista italiano.

Della faccenda si è occupata la Commissio-
ne parlamentare di vigilanza, la quale si è
limitata con la sua maggioranza a respinge-
re tutti quei documenti volti a indirizzare
un invito al consiglio d'amministrazione, che
ancora non aveva dato il via alla firma de-
gli ordini di servizio in attuazione dei suoi
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deliberati, in attesa appunto delle decisioni
della Commissione parlamentare di vigilan-
za, nel senso della riconsiderazione della ma-
teria. La maggioranza della Commissione
parlamentare non ha votato alcun documen-
to: si è limitata a respingere ogni proposta
di revisione e di ripensamento su quelle de-
libere palesemente illegali e, però, tutti nel-
la Commissione parlamentare hanno espres-
so critiche ai metodi seguiti e in modo par-
ticolare alla scelta di creare, in modo quan-
to meno non sufficientemente motivato, le
due vicedirezioni generali aggiuntive.

Tutto ciò non è sfuggito all'attenzione del
collegio dei sindaci della RAI che sono no-
mnati dall'IRI e dal Parlamento e non è
sfuggito all'esame della Corte dei conti, cui
spetta il controllo sulla gestione finanziaria
della RAI e che ha preso in esame i bi-
lanci del 1977, 1978 e 1979. Sia l'uno che
l'altro organo di vigilanza, all'unanimità,
non hanno ritenuto fondata la motivazione
addotta dal consiglio di amministrazione per
la creazione delle due nuove vice direzioni
generali. Il consiglio dei sindaci ha ravvi-
sato esplicitamente un'illegittimità della de-
liberazione per contrasto con l'articolo 13
della legge di riforma e, insieme, ha rimar-
cato l'inopportunità, specie dopo l'aumen-
to del canone, di iniziative di riorganizza-
zione aziendale che comportano nuove spese
di parte corrente, in contrasto con le esigen-
ze di rigore e di austerità. Un rilievo questo
quanto mai attuale dopo le ultime decisio-
ni governative in materia monetaria e di
credito.

La Corte dei conti, a sua volta, ha riba-
dito il carattere vincolante dell'articolo 13
della legge n. 103 riconoscendo quindi ca-
rattere tassativo alla prescrizione normativa
in materia. Si nega cioè che esista discre-
zionalità nella possibilità di creare nuove
vìcedirezioni generali oltre a quelle previste
dalla legge.

L'interpellanza nostra, di fronte a questo
svolgimento dei fatti, chiama in causa il Go-
verno soprattutto sotto un profilo preciso,
quello dell'indirizzo e della vigilanza che
spetta al Governo sul sistema delle parte-
cipazioni statali. L'IRI è l'unico azionista

della RAI, nomina 6 membri su 16 del con-
siglio di amministrazione e anche una parte
del collegio sindacale. A questo propostito
abbiamo ascoltato diverse volte ed in diver-
se occasioni l'obiezione secondo cui, da quan-
do è entrata in vigore la riforma, la com-
petenza in materia radiotelevisiva è passata
al Parlamento, e quindi il Governo non c'en-
tra e forse neanche l'IRI, perchè quest'ulti-
mo in pratica fa da prestanome. Si tratta di
un argomento che viene invocato strumen-
talmente e con molta ipocrisia, perchè chi
conosce bene le leggi sa che esiste un in-
treccio, o meglio una compresenza, dei po-
teri del Governo e del Parlamento ed anche
una distinzione di ruoli. Il Parlamento in-
tatti si occupa delle linee generali del mes-
saggio radiotelevisivo prodotto dal servizio
pubblico e non dei problemi di gestione
della RAI, su cui rimane una vigilanza sia
del Governo circa, ad esempio, piani di in-
vestimento, sia dell'IRI, sia di altri orga-
nismi di controllo come la Corte dei conti,
di cui ho già detto.

In realtà l'atteggiamento della presidenza
dell'IRI è veramente sorprendente perchè
non è vero che questa non interviene mai:
l'IRI, in realtà, interviene o si astiene dal-
l'intervenire secondo convenienze e calcoli
politici. Ad esempio, sulla modificazione del-
l'assetto dirigenziale, oggetto della nostra in-
terpellanza, ha assolutamente taciuto in un
modo piuttosto assurdo, mentre su altri pro-
blemi, come ad esempio quelli riguardanti i
programmi di investimento e della loro at-
tuazione c'è stata una presa di posizione.
Il 17 dicembre 1979, infatti, la presidenza
dell'IRI ha mandato una diffida alla RAI in-
tervenendo pesantemente in un momento de-
licato in cui l'azienda era impegnata in
piani d'investimento relativi non solo agli
obblighi di legge e di convenzione RAI-Stato
ma alle linee indicate dalla Commissione par-
lamentare per l'attuazione di tutti gli isti-
tuti della riforma. Per il finanziamento dei
piani la RAI aveva tempestivamente chiesto
al Ministro delle poste e delle tecomuni-
cazioni un adeguamento del canone per poter
far fronte a tali obblighi. Ebbene, in quel
momento l'IRI si sveglia, invia la sua dif-
fida affermando che non si possono man-
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dare avanti i piani di investimento senza la
necessaria copertura finanziaria e senza le
formali autorizzazioni degli organismi di vi-
gilanza, pena la illegittimità. Ecco che l'IRI
si ricorda che la RAI può commettere delle
illegittimità e la richiama al rispetto della
economicità di gestione, all'equilibrio dei co-
sti e dei ricavi, alla massima razionalizza-
zione della conduzione aziendale. Di qui il
quesito: ma quando interviene l'IRI? Quan-
do gli conviene o quando veramente si de-
terminano situazioni di illegittimità di ge-
stione? Questo è il punto che abbiamo po-
sto con la nostra interpellanza. Vorrei poi
ricordare, qualora il Sottosegretario non ne
fosse pienamente a conoscenza, che esiste
anche un ricorso alla magistratura da parte
dei quattro consiglieri di minoranza, i quali
chiedono l'annullamento di quella seduta e
delle delibere conseguenti. Non è possibile
sottovalutare il problema perchè non siamo
di fronte ad una parte politica che denuncia
uno scandalo, ma a precise delibere di orga-
ni di vigilanza e ad una chiara presa di
posizione della Corte dei conti. Siamo di
fronte ad una pagina nera nella conduzione
di un servizio pubblico di interesse gene-
rale. E la situazione è delicata anche perchè
si è in attesa di una pronuncia della magi-
stratura che potrebbe allinearsi al pronun-
ciamento del collegio dei sindaci e della
Corte dei conti. Il quesito che poniamo è
questo: il Governo vuole cancellare questa
pagina nera o vuole che si consumi uno dei
tanti scandali del malgoverno di quelle for-
ze che dirigono il paese dal 1947 ad oggi?
Se il Governo coprisse o avallasse questa
pagina nera, si darebbe un ulteriore e grave
colpo alla credibilità dell'azienda che gesti-
sce il servizìo radiotelevisivo, si vanifiche-
rebbero le posizioni assunte ufficialmente da-
gli importanti organismi di controllo che
ho citato, si scoraggerebbero quelle forze che
credono nella riforma e che sono convinte
che in Italia possa esserci una informazione
imparziale, completa, corretta.

Occorre che il servizio radiotelevisivo pub-
blico stia fuori dai condizionamenti e dalle
ipoteche delle maggioranze di Governo, per-
chè il servizio stesso possa seguire le linee
tracciate dalla riforma e perchè il Parla-
mento possa svolgere il ruolo di guida e

di garanzia sull'intero sistema delle comu-
nicazioni di massa. Se la risposta del Go-
verno fosse negativa, dovremmo trarre tutte
le conseguenze continuando e intensificando
la battaglia per una gestione diversa, cor-
retta e risanatrice dell'azienda RAI e del si-
stema radiotelevisivo pubblico nel nostro
paese.

\
P R E S I D E N T E. Il Governo ha

facoltà di rispondere alle interpellanze e al-
le interrogazioni.

L E C C I S I, sottosegretario di Stato
per le poste e le telecomunicazioni. Si ri-
sponde congiuntamente alla interpellanza
n. 2 - 00236 del senatore Perna ed altri, al-
le interrogazioni n. 3 - 01175 del senatore
Fiori e n. 3 - 01326 dei senatori Spadaccia
e Stanzani Ghedini con le quali si chiede
di conoscere quali iniziative il Governo ab-
bia adottato o intenda adottare per rimuo-
vere la delibera adottata dal consiglio di
amministrazione della RAI il 26-27 set-
tembre 1980 ed avente per oggetto l'isti-
tuzione di due vice direzioni generali in
aggiunta alle tre esistenti, delibera ritenu-
ta viziata di illegittimità in quanto sareb-
be in contrasto con l'articolo 13 della legge
n. 103 del 1975.

Al riguardo occorre premettere che, ai
sensi dell'articolo 8, ultimo comma della
citata legge 103, la materia riguardante le as-
sunzioni, i trasferimenti, le promozioni, i
rapporti della RAI con il proprio personale,
nonchè l'assetto organico aziendale, esula
dalla competenza governativa.

Si tratta, infatti, di materia attribuita in
modo esclusivo, dalla legge di riforma 14
aprile 1975, n. 103, al consiglio di ammini-
strazione della concessionaria, il quale ope-
ra nel quadro delle direttive per l'indirizzo
generale e la vigilanza dei servizi radiote-
levisivi.

Al Ministero delle poste e delle telecomu-
nicazioni spettano, invece, in base all'arti-
colo 1 del decreto legislativo del Capo prov-
visorio dello Stato 3 aprile 1947, n. 428, e
degli articoli 10 e seguenti della convenzione
Stato-RAI approvata con decreto del Presi-
dente della Repubblica 11 agosto 1975, nu-
mero 452, la vigilanza ed i controlli sull'ef-
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ficienza e sulla reaBzzazione degli impianti
nonchè sui servizi tecnici delle radiodiffu-
sioni circolari gestiti dalla concessionaria
RAI.

Inoltre, sulla scorta degli articoli 3 e 4
del citato decreto legislativo del Capo prov-
visorio dello Stato n. 428 e degli articoli 7
e 8 della summenzionata convenz10ne Stato-
RAl, competono allo stesso Ministero delle
poste e telecomunicazioni ed a quello del te-
soro i seguenti poteri: verifica sul funziona-
mento contabile dell'ente concessionario, al-
lo scopo di accertare l'esattezza dell'ammon-
tare dei canoni di concessione dovuti dalla
RAI; verifica della congruità dei canoni di
abbonamento dovuti dagli utenti, allo scopo
di assicurare l'efficienza e l'economicità del-
la gestione dei servizi radiotelevisivi.

Peraltro, pur non avendo alcun potere di
sindacare nel merito i singoli atti adottati
in materia di riassetto organico aziendale dai
competenti organi societari, il Governo, in
vista dei riflessi che specifici provvedimenti
riguardanti l'organizzazione della società e
gli eventuali incrementi organici di perso-
nale avrebbero potuto provocare solo sulla
gestione economica della RAI, non ha man-
cato di assumere le iniziative ritenute le più
adeguate.

A tale proposito si ricorda che il Ministero
delle poste e telecomunicazioni, dopo aver
ampiamente trattato la questione nella rela-
zione svolta presso la Commissione parla-
mentare di vigilanza sui servizi radiotelevi-
sivi nella seduta del 16 luglio 1980 ha prov-
veduto ad invitare formalmente la RAI a
predisporre un piano organico, da sottopor-
re all'approvazione dell'organo vigilante, per
il contenimento degli incrementi di perso-
nale da cui risultasse, in raffronto alle ef-
fettive necessità dell'azienda, un limite in-
valicabile per gli aumenti degli organici
stessi..

Dal canto suo il Ministero del tesoro, in
occasione dell'esame del bilancio relativo
all'esercizio 1979, ha puntualmente richia-
mato l'attenzione della RAI ({ sulla pletori-
cità della consistenza organica del perso-
nale, con particolare riguardo alla fascia di-
rigenziale ».

Allo scopo di poter raccogliere utili ele-
menti di valutazione in merito alla questio-
ne posta negli atti ispettivi cui si risponde
si è provveduto altresì ad interpellare la
concessionaria, la quale ha fatto presente
che l'obiettivo di garantire il miglior assol-
vimento delle finalità di pubblico interesse
connesse all' esercizio del servizio radiotele-
visivo viene perseguito dalla legge 14 aprile
1975, n. 103, attraverso un disegno assai am-
pio e articolato che, se da un lato si preoc-
cupa di delineare l'assetto amministrativo e
la struttura interna della società concessio-
naria, disciplinando altresì i poteri e le fun-
zioni degli organi societari e delle strutture
subordinate, lascia peraltro spazio alla au-
tonomia organizzativa dell'azienda preveden-
do che l'atto di concessione debba impegnare
la società ad una organizzazione idonea a
perseguire un ({ equilibrato sviluppo delle
capacità produttive aziendali» e «uno svi-
luppo del servizio »; il Consiglio di ammini-
<¡trazioneè inoltre tenuto ad ({ esaminare le
proposte riorganizzative dell'azienda che sia-
no in grado di assicurare funzionalità, effi-
cienza, conduzione unitaria ed economicità
di gestione ».

La legge di riforma pone cioè un colle-
gamento tra obiettivi di sviluppo del servizio
ed esercizio del potere di autorganizzazione
da parte dell'azienda, la quale è impegnata
a darsi una struttura che sia costantemente
adeguata alla dinamica delle situazioni ge-
stionali in modo da garantire in ogni mo-
mento quella conduzione unitaria, quella
funzionalità ed efficienza che costituiscono
strumenti fondamentali per il perseguimen-
to degli obiettivi fissati dalla legge.

Del resto la scelta del legislatore di avva-
lersi per l'espletamento del servizio di una
società commerciale per azioni è stata ope-
rata proprio nella convinzione che tale
struttura, pur nei limiti imposti dall'articolo
2461 del codice civile e della legge n. 103 del
1975, offrendo maggiore agilità di azione fos-
se strumento più idoneo per sottrarre il ser-
vizio radiotelevisivo a quei pericoli di appe-
santimento burocratico e di rigidità che in
qualche modo accompagnano l'attività degli
enti pubblici
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Tali considerazioni fanno ritenere che la
legge n. 103 non ha inteso sottrarre in toto
alla società concessionaria il suo potere di
autorganizzazione, ma ha bensì disciplinato
in linea con l'articolo 2461 del codice civile
vigente, alcuni punti salienti della struttura
interna della RAI lasciando per il resto in-
tegra l'autonomia organizzativa dell'azienda.

Pertanto, secondo la RAI, nel caso in que-
stione il ritenere tassativa la individuazione,
operata dall'articolo 13 della legge, di sole
tre funzioni di coordinamento generale (reti
televisive; reti radiofoniche; direzioni di sup-
porto) pretendendo con ciò di irrigidire la
struttura aziendale anche allorchè lo svi-
luppo del servizio radiotelevisivo ~ perse-

guito come obiettivo primario della legge

di riforma ~ faccia sorgere l'esigenza di in-
dividuare ulteriori attività di coordinamento
settoriale, sarebbe in contrasto con la im-
postazione, le finalità e la stessa lettera del-
la legge n. 103, la quale intende invece uni-
camente definire le condizioni ({minime» ri-

tenute indispensabili per garantire l'idonei-
tà della RAI all' espletamento del proprio
servizio.

Nè si può parlare di illegalità nell'attività
di gestione della RAI in relazione al diverso
profilo della asserita incompetenza del con-
siglio di amministrazione a deliberare la
istituzione di due ulteriori vice direttori ge-
nerali, delibera che comportando una modi-
fica dello statuto sociale, avrebbe dovuto es-
sere adottata dall'assemblea straordinaria
dei soci. A tal fine è sufficiente rilevare che
lo statuto non solo non predetermina il nu-
mero e le competenze dei vice direttori ge-
neraJi, ma, addirittura, ne ignora totalmente
l'esistenza: di conseguenza il problema della
previsione di tali organi si risolve, statuta-
riamente, in un fatto di amministrazione
della società, di spettanza de] consiglio di
arnministrazione, essendo questo ~ e solo
questo .,......... investito di tutte le facoltà ine-
renti alla ordinaria e straordinaria ammini-
strazione che il codice non riserva tassativa-
mente all'Assemblea, ed in particolare della
competenza relativa alle assunzioni, trasfe-
rimenti, promozioni del personale con la
qualifica di dirigente ed assimilato.

Sulla legittimità dell'operato del consiglio
di amministrazione della concessionaria si
è sostanzialmente pronunciata la Commis-
sione parlamentare di vigilanza dei servizi
radiotelevisivi. Detta Commissione, infatti,
dopo aver ascoltato i rappresentanti della
RAI, ha sottoposto ad ampio ed approfon-
dito esame la questione dell'istituzione delle
due nuove vice direzioni generali e, nel re-
spingere ben otto risoluzioni presentate sul-
l'argomento da più parti politiche, ha ritt-
nutola delibera in discussione in perfetta
linea con il disposto dell'articolo 13 della
legge n. 103 del 1975.

Di diverso avviso si sono, i,nvece, mostrati
il collegio sindacale della società e la Corte
dei conti.

Il primo, nella riunione del 26 settembre
1980, ha ravvisato l'illegittimità della delibe-
ra del consiglio di amministrazione di cui
trattasi in quanto le tre vice direzioni ge-
rali previste dalla legge di riforma ({ esauri-
scono l'intera area dell'attività aziendale ».
Ha inoltre segnalato l'inopportunità di ini-
ziative di riorganizzazione aziendale ove non
siano giustificate « da effettive esigenze di
produttività scrupolosamente verificate ».

Il punto di vista del collegio sindacale pe-
raltro formulato prima che la Commissione
parlamentare di vigilanza discutesse dell'in-
tera e complessa questione, è stato condivi-
so dalla Corte dei conti ~ sezione controllo
enti ~ nella determinazione n. 1569 del 9
dicembre 1980.

Tale organo di controllo ha in particolare
rilevato che, ({ avendo si riguardo al tenore
testuale dell' articolo 13 della legge n. 103
del 1975, si avverte come esso ricomprenda
nella organica tripartizione degli uffici di
vice direttore generale ogni momento della
gestione aziendale e in particolare assuma
tra le attività di supporto le funzioni delle
due nuove vice direzioni; soccorre inoltre
la considerazione che la disciplina per legge
di aspetti dell'organizzazione aziendale, di
regola ordinati nell'esercizio dell'autonomia
statutaria, induce a ravvisare il valore vin-
colante della prescrizione normativa, e quin-
di a ricol1oscerne il carattere tassativo ».

Da quanto fin qui esposto risulta chiara-
mente che il problema posto negli atti par-
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lamentari cui si risponde verte sul signifi-
cato da attribuire alle disposizioni dettate
dall'articolo 13 della legge n. 103 del 1975.

Si tratta, cioè, di una questione di cor-
retta interpretazione di una norma legisla-
tiva che non può essere risolta dal potere
esecutivo anche perchè, come si è detto in
premessa, la concreta attuazione dell'arti-
colo non rientra tra i suoi compiti in quan-
to la materia dell'assetto organico aziendale
risulta attribuito, in modo esclusivo, al con-
siglio di amministrazione della RAI. Peral-
tro, la questione è già stata ampiamente di-
scussa, come già detto, da parte della com-
petente Commissione parlamentare di vigi-
lanza.

Non sfugge al Governo l'osservazione che
l'intera questione è stata sottoposta da parte
di quattro consiglieri componenti il consi-
glio di amministrazione della stessa conces-
sionaria all'attenzione della magistratura in
sede civile, eccependo la illegittimità dell'or-
gano a decidere circa la istituzione delle nuo-
ve vice direzioni. La concessionaria RAI si è
costituita in giudizio e si è quindi in attesa,
essendo stata della questione investita la
magistratura, di conoscere l'esito del giu-
dizio. Alla stato manifeste esigenze di dove-
rosa correttezza impongono, almeno per il
momento, di lasciare più ampio spazio alla
indagine giudiziaria attendendone l'esito per
i successivi eventuali provvedimenti di com-
petenza eventualmente occorrenti e di spet-
tanza del Governo.

F lOR I. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

F lOR I. Signor Presidente. non si dor-
rà il rappresentante del Governo se dirò de-
ludente la sua replica perchè è una replica
che non tiene conto di quello che nella not-
te tra il 26 e il 27.settembre è accaduto qui
a Roma alla RAI. :Ë il primo momento di
una contrariforma che è in atto. Non pos-
siamo isolare la faccenda dei due vice diret-
tori generali in più dall'intera serie di feno-
meni che quella notte si è realizzata. In real-
tà che cosa è avvenuto? :Ë avvenuto che per
un verso si sono penalizzati alcuni dei diri-

genti che più si erano distinti nell'attua-
zione della riforma e per un altro verso si
sono ratforzate le bende gessate che debbo-
no rinchiudere i punti più creativi della RAI
dentro bardature burocratiche e depoten-
zian ti.

In buona sostanza ~ e qui parto da una
immagine ~ normalmente all'esterno non
si dice che dei 12.000 dipendenti della RAI
ci sono quelli che producono e quelli che
non lavorano. Magari fosse così! In realtà
ci sono quelli che producono e ci sono quel-
li che lavorano contro coloro che producono.

Questo è il punto: che quella notte si è
deciso di gonfiare ancora di più gli organici
di coloro che lavorano contro chi produce.
La ministerializzazione. il processo di appe-
santimento burocratico della RAI non vanno
visti soltanto nella luce di dare a dei clien-
ti, a delle persone obbedienti seggi di diri-
genti: non è questo il punto. Il potenzia-
mento delle strutture burocratiche significa
rinchiudere e imprigionare, ripeto, mettere
bende gessate intorno alle reti, alle testate
che producono. Allora, è possibile che un
collegio sindacale definisca arbitraria questa
espansione di cariche dirigenti, di vice dire-
zioni generali, che la Corte dei conti defi-
nisca arbitraria la moltiplicazione dei ruoli
di vice direzione generale e dal Governo non
ci venga altro che una ripetizione di temi
che ci sono noti? A quelli di noi che stanno
dentro la Commissione parlamentare di vigi-
lanza questi temi, questi argomenti della
RAI sono ben noti. Qui, in questa sede, nel-
la sede parlamentare più ampia avremmo
voluto conoscere non il punto di vista della
RAI ma il punto di vista del Governo. E nel-
la relazione che il rappresentante del Go-
verno qui ha fatto non abbiamo colto nem-
meno il più pallido riflesso di una passione
civile, l'eco di un interesse, una posizione,
una opjnione politica.

Allora, badate, tutto questo non lo paghe-
rà una parte politica, tutto questo lo pagherà
il paese. Questo significa l'assassinio del ser-
vizio pubblico del quale abbiamo diversi se-
gni. Vi porto una testimonianza, un piccolo
aneddoto marginale ma che significa molto
sul clima generale che su questo argomento
c'è nel paese. Ho appena partecipato ai la-
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vori della giuria del premio Saint Vincent.
La giuria del premio Saint Vincent è prati~
camente il club dei direttori di quotidiani e
di settimanali di questo paese: è quindi il
club degli opinionisti, degli interpreti e dei
facitori di opinione. Per la sezione «gior~
nalismo televisivo» la maggioranza era orien-
tata ad assegnare il premio ad un giornalista
di televisioni private. Credo che se ne debba
tener conto. (Applausi dall'estrema sinistra).

V A L E N ZA. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

V A L E N ZA. Devo, sinceramente, con
franchezza, dire che per me esprimere in-
soddisfazione è poco. Desidero deplorare la
posizione qui assunta dal rappresentante del
Governo, anche perchè ci siamo rivolti al
Governo con fiducia, considerandolo, in un
certo senso, una sede di appello. Difatti,
proprio noi comunisti che siamo convinti
sostenitori del ruolo di guida e di garanzia
del Parlamento sul sistema radiotelevisivo e,
più in generale, sulle comunicazioni di mas-
sa, non abbiamo mai inteso deresponsabiliz-
zare l'Esecutivo in questa materia. Sulla
RAI ~ lo ripeto ~ si esercita una molte-
plicità di poteri che sono parlamentari, del-
l'Esecutivo, degli organismi di controllo co-
me la Corte dei conti, che sono dell'azionista
unico che è l'IRI. In modo particolare noi
abbiamo richiamato il Governo sui suoi com-
piti di vigilanza sull'IRI che nomina sei con-
siglieri di amministrazione della RAI su se-
dici e parte del collegio dei sindaci, per cui
l'IRI ha precisi compiti e li esercita quan-
do vuole. La lettera della presidenza del-
l'IRI che ho citato è uno degli esempi di
intervento in una direzione che per un aspet-
io è giusta, ma che in quel contesto politico
non era del tutto limpida: l'IRI ~ in altri
termini ~ non sta con le mani in mano, può
intervenire; e sull'IRI deve intervenire il Go-
verno. È incredibile, scandaloso che l'unico
azionista dell'azienda RAI, nonostante il pa-
rere del suo collegio dei sindaci che nota
una illegittimità, tace, non dice una parola,
non scrive una lettera su una riorganizza-
zione aziendale che porta da 3 a 5 le vice

direzioni generali, che porta a formare quat-
tro divisioni che non c'erano prima, per
compiti già esercitati. Risulta che il Mini-
stro del tesoro abbia richiamato la RAI a
non appesantire la fascia dirigenziale, men-
tre è per l'appunto quello che si è fatto, con
uno scatto di tutte le promozioni. Come si
può trattare in maniera così superficiale una
questione di questo genere? Non ci si na-
sconda dietro un dito: la responsabilità e
l'autonomia del consiglio di amministrazione
della RAI siamo noi i primi a difenderle,
ma in questo caso l'autonomia è stata vio-
lata dall'esterno. C'erano da coprire tre in-
carichi dirigenziali, e invece di fare questo
trovando le persone adatte, si è sconvolto
l'intero vertice aziendale, si è spostato tutto,
si sono costituite altre due vice direzioni ge-
nerali! Ecco il fatto grave, ecco la violazione
dell'autonomia della RAI che non aveva af-
fatto bisogno di altre due vice direzioni ge-
nerali. Queste sono state imposte dall'ester-
no perchè bisognava collocare quelli che do-
vevano essere rimossi per ragioni politiche,
per motivi di lottizzazione, di spartizione del
potere. Di ciò ha parlato tutta la stampa, è
stato uno scandalo nazionale. Solo il Gover-
no sembra che non se ne accorga! Ebbene,
anche da questo episodio traiamo la conse-
guenza che dobbiamo intensificare la nostra
battaglia per la decenza, per la democrazia,
di fronte al fatto che il Governo, in una que-
stione così delicata e non contestando noi il
suo diritto-dovere di essere presente e di
intervenire, se ne viene con posizioni da Pon-
zio Pilato, lavandosene ipocritamente le ma-
ni. Ecco perchè aggiungo all'insoddisfazione
anche una protesta politica per questa linea
di condotta.

P R E S I D E N T E. Passiamo allo
svolgimento congiunto delle interrogazioni
3 - 01032 e 3 - 01045 relative alla salvaguardia
dei beni culturali delle zone terremotate.
Se ne dia lettura.

BER T ° N E, segretario:

GUTTUSO, CHIARaMONTE, CALICE,
FERMARIELLO, MOLA, PERNA, VALENZA,
ZICCARDI. ~ Al Ministro dei beni culturali
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e ambientali. ~ In considerazione del fatto,
già segnalato dalle autorità locali e dai so-
printendenti alle antichità, alle gallerie, ai
monumenti ed alle biblioteche della Campa-
nia e della Basilicata, che il patrimonio cul.
turale ~ ricco di insostituibili testimonian-
ze della storia e dell'arte ~ non solo ha su-
bìto danni gravissimi, ma è anche insidiato
dal pericolo che ne vengano dispersi i fon-
damentali valori, gli interroganti chiedono
di conoscere:

l'entità dei danni finora rilevati;
i provvedimenti adottati per salvaguar-

dare i beni colpiti e per non comprometterne
!'integrità, per evitare prematuri e discuti-
bili interventi e, soprattutto, per impedire
che si proceda ad irresponsabili demolizioni;

gli indirizzi che, nel quadro della rico-
struzione, si intendono seguire per il recu-
pero, il restauro, la conservazione e la valo-
rizzazione del complesso dei beni culturali
delle due regioni.

(3 -01032)

SAPORITO, VALIANTE, MANENTE CO-
MUNALE. ~ Al Ministro dei beni culturali
e ambientali. ~ Con riferimento al recente
terremoto che ha sconvolto i territori della
Campania e della Basilicata, gli interrogan-
ti chiedono di conoscere quali sono i dati
emersi dalle rilevazioni dei danni arrecati
al patrimonio archeologico, artistico e cul-
turale e quali programmi di intervento si
intendono adottare.

(3 -01045)

P R E S I D E N T E. Il Governo ha fa-
coltà di rispondere a queste interrogazioni.

P I C C H ION I, sottosegretario di
Stato per i beni culturali e ambientali. Sono
a tutti note le dimensioni delle devastazio-
ni che il terremoto del 23 novembre 1980
ha causato nelle regioni Campania e Basi-
licata.

Per quanto riguarda il settore dei beni
ambientali, architettonici, archeologici, arti-
stici e storici, è stato effettuato da parte
delle soprintendenze competenti, di concer-
to con i provveditorati alle opere pubbliche,
un rilevamento completo dei danni neHe

zone i.nteressate dal sisma, e sono stati com-
pilati dei verbali relativi agli interventi di
restauro, verbali contenenti la descrizione
del monumento, la natura del dissesto, i ri-
medi da adottaœ, le eventuali puntellature,
eccetera. Simi,le verbalizzazione è stata este-
sa anche ad edifici di proprietà privata of-
frenti caratteristiche di monumentalità ed
ha avuto tra l'altro lo scopo di determina-
re gli interventi, oltre che da parte delle
soprintendenze, anche da parte del genio
civile.

Le soprintendenze per i beni artistici e
storici, per le proprie necessità tecniche,
fanno totalmente capo al.le soprintendenze
per i beni ambienta li e architettonici, men-
tre quelle archeologiche non hanno avuto
problemi di verbalizzazione ed hanno affron-
tato gli inconvenienti del sisma, con i pro-
pri tecnici.

L'amministrazione sta provvedendo, sulla
base dei voti formulati dal consiglio nazio-
nale e dal comitato di settore per i beni
ambientali e architettonici, alla predisposi-
zione di una normativa ispirata ai criteri
già delineati e consolidati in materia di re-
cupero dei centri storici e degli edifici sin-
goli danneggiati, sulla base delle precedenti
esperienze friulane.

Inoltre, poichè a seguito delle distruzioni
emerge la necessità di effettuare subito un
gran numero di sopralluoghi, l'amministra~
zione sta procedendo ad irrobustire l'organi-
co tecnico delle soprintendenze competenti
sul territorio disastrato con unità di persona-
le diretttivo (storici dell'arte, architetti), ope-
rai, operatori tecnici e geometri; a far perve-
nire alle competenti autorità i criteri generali
per la tutela della zona disastrata; a richie-
dere le mappe catastali, Je fotografie aeree
stereoscopiche a colori dei centri storici
maggioramente . interessati dalle scosse tel-
luriche, onde avere la possibiùità di indivi-
duare l'entità e la qualità dei centri storici
stessi e di decidere le operazioni di tutela
e di recupero dei beni architettonici.

Per quanto riguarda il piaJlo generale di
intervento a medio e lungo termine, ai fini
anche della ricostruzione, in attesa dell'ema-
nazione della legge speciale, le soprintenden-
ze stanno preparando un piano di lavoro neJ
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quale si indicheranno le finalità e le scelte,
d'accordo con tutte le realtà locali.

l danni, secondo le valutazioni effettuate,
ammontano a circa 800 miliardi.

A tutt'oggi, usufruendo degli appositi fon-
di messi a disposizione dal commissario
straordinario del Governo sono state accre-
ditate alle soprintendenze le seguenti som-
me, così suddivise: prima ordinanza ded 13
dicembre 1980: lire 600.000.000 per gli in-
terventi urgenti relativi ai beni archeologi-
ci; lire 200.000.000 per gli interventi urgenti
relativi ai beni ambientali e architettonici;
lire 200.000.000 per gli interventi urgenti re-
lativi ai beni artistici e storki.

Seconda ordinanza del 2 gennaio 1981.
Napoli: soprintendenza per i beni ambien-
tali e architettonici, per pronti interventi
lire 2.000.000.000; soprintendenza per i beni
artistici e storici, per pronti interventi li-
re 500.000.000; Salerno: soprintendenza ar-
cheologica, per pronti interventi lire 300
milioni; Potenza: soprintendenza archeolo-
gica, per interventi urgenti lire 250.000.000;
soprintendenza per i beni ambientali e ar-
chitettonici, per pronti interventi 900.000.000.
Matera: soprintendenza per i beni artistici
e storici, per recupero beni lire 150.000.000.

I predetti fondi, in particolare per quan-
to riguarda il settore dei beni architettoni-
ci, sono stati completamente assorbiti; an-
zi, gli interventi per le immediate necessità
sono andati oltre gli stanziamenti, ma sono
stati ugualmente effettuati in attesa eLiul-
teriori accreditamenti. Operano poi in par-
ticolare nell'area archeologica di Pompei
nuclei estremamente qualificati di militari,
in servizio di leva, che con un'organica cam-
pagna di rilevazione hanno sopperito alla
carenza degli organici del Ministero. Questo
valido concorso offre, inoltre, il vantaggio
di poter disporre di apparecchiature sofiÌ-
sticate per un rilevamento coordinato a li-
vello scientifico.

Per quel che concerne il settore dei beni
archivistici, e in particoŒare gli archivi di
Stato, gli istituti archivistici della Campania
e delila Lucania hanno sEbìto danllli di en-
tità varia ag1d edifici, alle scaffalature ed
aIle attrezzature, mentre i documenti con-

servati in locali di deposito le cui strut-
ture dovevano rispondere a particolari re-
quisiti di solidità non hanno sofferto gravi
danni.

Gli archivi di Stato più gravemente col-
piti sono quelli di NapoH, AveHino, Bene-
vento e Potenza; l'archivio di Stato di Ma-
tera ha subìto danni di entità media, meno
gravi sono risUlltat,i quelli della soprinten-
denza archivistica per la Campania, dell'ar-
chivio di Stato di Caserta e dell'archivio di
Stato di Salerno.

Con la seconda ordinanza del commissa-
rio straordinario del Governo, del 2 gennaio
1981, sono stati accreditati agli istituti ar-
chivistici le seguenti somme così suddivise:
Napoli, per trasporto e facchinaggio lire
5.000.000; Benevento, per trasporto e fac-
chinaggio ~ire 20.000.000; Caserta, per tra-
sporto e facchinaggio Hre 5.000.000; Poten-
za, per trasporto e facchinaggio l'ire 30 mi-
lioni; Matera, lire 25.000.000.

L'archivio di Stato di Napoli, per i fon-
di stanziati dall'ufficio centraJe per i beni
archivistici, ha ottenuto la procedura d'ur-
genza per i più immediati lavori di consoli-
damento dei due edifici demaniali di S. Se-
verino e Sossio e di S. Mavia a Piz:wfalcone.
Per poter sviluppare l'attività produttiva e
per poter intervenire con maggiore incisività
sul materiale archivistico statale della re-
gione si potenzieranno i laboratori tecnici
(sezione di fotoriproduzione e laboratori di
restauro). La somma di lire 150 milioni ne-
cessaria per rinnoyare i macchinari ed ac-
quistarne dei nuovi sarà erogata in più eser-
cizi finanziari. Altri 60 miJioni si reputano
necessari per lavori di trasporto e facchi-
naggio del materiale documentario, connes-
si con gli indilazionabili lavori edili pre-
detti.

L'archivio di Stato di Avellino ha cbiesto
5 milioni per i primi lavori di consolida-
mento dei locali adibiti ad ufficio danneg-
giati (spese deil Ministero dei lavori pubbli-
ci), 25 milioni per acquisto di contenitori
per il riordinamento di materiale documen-
tario caduto dagli scaffali e scompaginato,
5 milioni per la relativa spesa di trasporto
e facchinaggio.
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Per l'archivio di Stato di Benevento sono
necessari 100 milioni per sostituire la scaf-
falatura lignea danneggiata e 30 milioni per
le relative spese di trasporto e facchinaggio
dei documenti.

Per l'archivio di Stato di Potenza sono
necessari circa 100 milioni per l'allestimen-
to di un laboratorio tecnico per il restau-
ro per il quale bisognerà anche reperire un
locale idoneo. Altri 100 milioni si renderan-
no necessari per l'acquisto di nuove scaffa-
lature, indispensabili per ricevere i nuovi
versamenti da parte degli uffici statali dan-
neggiati dal terremoto e 30 milioni circa
per spese di facchinaggio.

Per l'archivio di Stato di Matera ammon-
tano a circa 14 milioni le spese per il con-
solidamento dei locali adibiti ad uffici dan-
neggiati ed a circa 100 milioni queHe per
i primi lavori di ristrutturazione dei locali
demaniali di recente acquisizione che do-
vranno con urgenza essere adibiti come se-
de sussidiaria per ricevere nuovi versamen-
ti degli archivi degli uffici statali danneg-
giati. Circa 20 milioni sono necessari per
lavori di manutenzione ordinaria dei pre-
detti locali demaniali. Sono inoltre necessari
circa 200 mHiopi per scaffaJlare con urgen-
za alcuni locali di deposito ed aumentare
in tal modo la possibilità di ricezione di
quell'istituto e circa 20 milioni per spese
di facchinaggio.

L'archivio di Stato di Caserta ha subìto
lo spostamento di una scaffalatura metalli-
ca alta circa 4 metri e lievi danni alla pa-
rete. 'È stata richie~ta la somma di 4 milioni
comprensiva def facchinaggio.

Per l'archivio di Stato di Salerno sono
previste spese per circa 30 milioni per la-
vori di consolidamento dei locali adibiti ad
ufficio (spese a carico del Ministero dei la-
vori pubblici) e di circa 5 milioni per tra-
sporto e facchinaggio.

Per quanto riguarda la soprintendenza ar-
chivistica per la Campania, non sono stati
accertati danni all' edificio di proprietà de-
maniale. È prevista una spesa di circa 1 mi-
liardo per interventi sugli archivi vigilati
(restauro, riordinamento, eccetera). Sono in
corso trattative per l'affitto di un Œocale

da adibire a sede sussidiaria, per una più
incisiva azione di vigi>1anza per il recupero
degli archivi non statali della Campania.

La soprintendenza archivistica per la Ba-
silicata è attualmente ospite dell'archivio di
Stato di Potenza e soffre della stessa situa-
zione di disagio per quanto riguarda i lo-
cali. Il soprintendente è anche direttore del-
l'archivio. È prevista una spesa di circa 500
milioni per interventi sugli archivi vigilati
(restauro, riordinamento, eccetera). Non è
attualmente possibile reperire nella zona 10-
caH da affittare per il ricovero di documen-
ti danneggiati. Va segnalato, inoltre, il pro-
gramma di interventi da effettuarsi a cura
del centro di fotoriproduzione, legataria e
restauro degli archivi di Stato, comprenden-
te tra l'altro l'acquisto di stazioni mobili,
di p-ronto intervento: Caravan per le soprin-
tendenze archivistiche, contenitori speciali,
attrezzature varie, disinfestazione, riordina-
mento ed inventariazione di materiale ar-
chivistico statale e non statale, affitto lo-
cali eccetera, per una spesa presumibHe di
circa 6 miliardi.

Per il ripristino del patrimonio archivi-
stico non statale della Campania e della
BasiIicata, colpito da] sisma del 23 novem-
bre 1980, le soprintendenze archivistiche in-
teressate hanno svolto una azione volta sia
a conoscere ~o stato di conservazione di tut-
ti gli archivi non statali delŒa regione, sja
ad offrire la propria collaborazione in qual-
siasi attività utile alla loro salvezza.

Nella provincia di Avellino sono stati vi-
sitati oltre 100 archivi comunali su 120 ter-
remotati. Gli archivi che risultano distrutti
al 90 per cento circa sono tre: Frigento, Lio-
ni, S. Angelo dei Lombardi. L'archivio co-
munale di Coma della Campania in data
29 dicembre 1980 è stato quasi tutto recu-
perato e trasferito nei locali della soprin-
tendenza archivistica per la Campania. Par~
te della documentazione è bagnata e quan~
to prima saranno iniziate le operazioni tec~
niche di restauro. Recuperato per tre quarti
anche l'archivio di Solofra e trasferito pres-
so la soprintendenza archivistica per la Cam-
pania. L'archivio del comune di Forino che
in un primo momento era stato trasportato
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altl'università di Salerno è stato consegnato
alla soprintendenza archivistica di Napoli
per le operazioni di primo intervento e di-
sinfestazione. Da recuperare sono ancora gli
archivi di MÍTabelJa Edana e Montara Su-
periore. Gli archivi comunali danneggiati e
recuperati da parte delle rispettive ammini-
strazioni da edifici inagibili sono 15, men-
tre gli archivi comunali danneggiati e re-
cuperati da edifici agibili sono 5. Sono sta-
ti inoltre recuperati da edifici inagibili' 12
archivi comunali non danneggiati.

Ndla provincia di Salerno sono stati vi-
sitati oltre la metà dei 52 comuni terremo-
tati. Per gli archivi dei comuni di Laviano
e Santomenna il 9 ed il 10 gennaio corrente
si è tentato un recupero ma i rispettivi sinda-
ci hanno chiesto un rinvio. L'archivio parroc-
chiale di S. Maria Maggiore di Nocera Infe-
riore è stato recuperato ed il 24 dicembre
1980 trasferito alla soprintendenza archivisti-
ca di Napoli. L'archivio comunale di Auletta
è stato recuperato e trasportato in un pre-
fabbricato, mentre il materiale bagnato è
stato trasferito presso la soprintendenza ar-
chivistica di Napoli. L'archivio di Rocca San
Felice è stato recuperato dalla sede inagibile
e trasferito in un prefabbricato del comune
stesso, mentre queno di Conturzi Terme è
stato sistemato in un loca:le del comune.
Sono stati inoltre recuperati gJi archivi 00-
mum.ali di Battipaglia ed Eboli, nonchè l'ar-
chivio del comune di Sarrenta, entrambi
trasferiti in altri locali degli stessi comuni.

Nene province dena BasiHcata la ricogni-
zione ha interessato finora oltre il 30 per
cento dei comuni su un totale di 44 comuni
~disastrati. Il soprintendente ha inoltre pre-
so accordi con la regione per la costituzio-
ne di un comitato di coordinamento allo
scopo di istituire un centro di raccolta degli
archivi danneggiatI ano scopo di restaurar1i
e riordinarH.

I danni più consistenti riguardano, in pro-
vincia di Potenza, l'archivio di Pescopagano
(400 pezzi dal 1831 al 1980) che, danneggia-
to seriamente, è stato recuperato in buona
parte dai vigili del fuoco e dal personale
del comune; però rimangono irraggiungibili
per pericolosità gli atti dena Pretura; l'archi-
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via di Marsico Nuovo, danneggiato dall'acqua
piovana e dal crollo del tetto (pezzi 810 dal
1809 al 1980) è oggetto di una operazione
di trasferimento, iniziata fin dal 24 dicem-
bre 1980 in ,locali idonei del comune; l'ar-
chivio di Ruvo del Monte, rimasto indenne
da:ll'edificio parzialmente oronato perchè
conservato in armadi metal1ici, è stato re-
cuperato e trasferito in locali comunali;
l'archivio del comune di Muro Lucano è sta-
to danneggiato per il crollo di alcune scaf-
falature.

Sono in corso operazioni di trasferimento
di 15 archivi comunali da sedi inagibili a
cura deUe rispettive amministrazioni comu-
nali. Altri archivi integri, ma da trasferire
per inagibilità dei locali, sono quel1i di:
AHano (Matera, pezzi 350 dal 1809); Brienza
(Potenza, pezzi 60 dal 1800); Potenza: archi-
vio comunale e archivio antico della Pre-
tura; Irsina (Matera); Tricarico (Matera);
Armento (Potenza); Vietri (Potenza); men-
tre l'archivio comunale di Ferrandina (Ma-
tera) è stato trasferito al locale Convento
di S. Chiara.

Per quanto riguarda il settore dei beni
librari e degli istituti culturali il patrimo-
nio librario e cUJlturale delle due :regioni col-
pite dal sisma fa capo a sei biblioteche sta-
tali e 400 biblioteche non statali, di cui 133
sedi di occupazione giovanile con 742 gio-
vani assunti a norma della legge n. 285 del
1977, nonchè a numerosi istituti culturali.

Fin dai giorni successivi ali!'evento sismi-
co è stato istituito un servizio di intervento
per la raccolta del materiale bibliografico
danneggiato. U 2 dicembre è partita da Ro-
ma una équipe di tecnici den'lstituto cen-
trale per la patologia del libro accompagna-
ta dal direttore generale Sisinni, il quale
ba avuto nel posto incontri con varie auto-
rità deHa Campania e della Basilicata.

Con la seconda ordinanza del commissa-
rio straordinario del Governo del 2 gennaio
1981 è stata accreditata la somma di lire
50 milioni ana biblioteca nazionale di Na-
poli per pronti interventi.

Per quanto riguarda le biblioteche stata-
li, allo stato attuale risulta che alla biblio-
teca nazionale di Napoli, a seguito del so-
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pralluogo effettuato da funzionari del prov-
veditorato opere pubbliche è stato accer-
tato che mentre H quadro fessurativo ap-
parso nelle strutture murarie impegnate dal
sisma non presenta sul momento pericolo
di crollo, vecchie lesioni particolarmente
sulle volte della sala collezioni Lucchesi,
Palli e Papiri ercoJanensi al secondo prano,
e la sala c01leÚoni al primo piano, consi-
gliano misure precauzionali di provvisoria
non agibilità per eventuali distacchi dell'in-
tonaco intradosso delle volte. Per la sezio-
ne Brancacciana, sita in altro immobile, si
è in attesa della relazione tecnica del prov-
veditorato anzidetto.

AHa biblioteca universitaria di Napoli si
sono prodotte nuove lesioni e aggravate vec-
chie lesioni alle murature.

Alla biblioteca oratoriana dei Geroiamini
di Napoli, nel contesto del compendio im-
mobiliare dei Gerolamini, seriamente inte-
ressato dal terremoto, nella biblioteca è gra-
vemente danneggiata la sala C per il crolrlo
del perimetro murario con pregiudizio del-
la stabilità del soffitto e ostacolo alla pos-
sibilità di accesso e di tutela del prezioso
materiale bibliografico custodito.

Alla biblioteca del monumento nazionale
di Monte Vergine, sono state accertate le-
sioni di una certa entità alle strutture mu-
rarie del complesso monumentale, che non
sembra pregiudichino la stabilità deHa bi-
blioteca.

La biblioteca del monumento nazionale
della Abbazia deHa SS. Trinità di Cava dei
Tirreni, non ha subìto danni sensibili.

La sezione distaccata della biblioteca na-
zionale di Napoli a Potenza non è stata com-
promessa.

Nel settore delle biblioteche non staté\li
in Basilicata sono crollate sei biblioteche
e lesionate cinque; in Campania sono crol-
late otto biblioteche e lesionate dieci.

Proseguono ulteriori accertamenti per una
esatta determinazione dei danni.

. ,
,

FER M A R I E L L O. Domando di par-
lare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

FER M A R I E L L O Signor Presi-
dente, dalla illustrazione del sottosegretario
Picchioni risulta che i danni finora inventa-
riati sono immensi (si parla di 800 miliar-
di). Centri storici distrutti completamente
o colpiti, una enorme dispersione di testi-
monianze talvolta preziose e, secondo il
commissario Zamberletti, 4.000 beni mobili
distrutti o danneggiati.

Tutto ciò è ormai ufficiale. Si comincia
così a comprendere la gravità dell'evento.
Si tratta di danni prodotti dal terremoto e
daille« ruspe facili » messe in azione nei gior-
ni successivi al sisma; ma anche dal pro-
lungato abbandono, dalla mancanza di cura
e dalla inadeguatezza della tutela.

Da tutto ciò viene il rischio di un deca-
dimento culturale molto serio. NeLle zone
terremotate gran parte delle scuole è occu-
pata dai senzatetto e quindi lo svolgimen-
to dell'anno scolastico è per ,lo meno incer-
to. Inoltre vi sono una serie di strutture
culturali non utilizzabili. A Napoli, il museo
di Capodimonte è in agibile. Si è dovuto chiu-
dere la mostra del '700. Non è possibile uti-
lizzare pienamente il museo nazionale.

Inoltre, come ella ha ricordato, sono sta-
ti ,danneggiati ,l'archivio di Stato e le biblio-
teche, a Napoli e nelle altre zone terremo-
tate. Abbiamo vissuto momenti assi gravi
quando dovemmo chiudere gli scavi di Pom-
pei. Le conseguenze sul piano culturale ed
economico sono infatti evidenti. Basti pen-
sare all'afflusso di turisti a Pompei che è
di circa un milione e mezzo all'anno.

A questo riguardo devo dire che lo sfor-
zo che abbiamo fatto qui al Senato per ap-
provare la legge speciale per Pompei è stato
frustrato, dal momento che .la Commissione
pubblica istruzione della Camera non ha
ancora approvato il provvedimento. Chiedo
perciò al Ministro di adottare le iniziative
necessarie.

Per tutte queste ragioni vi è, come ho det-
to, un rischio grave di decadimento cultu-
rale nelle zone colpite dal terremoto. Occor-
re allora impegnarsi molto seriamente per
assicurare la rapida ripresa delle attività
culturali. Ne abbiamo assoluto bisogno.
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Occorre subito aprire nuovi itinerari negli
scavi di Pompei, occorre assolutamente ini-
ziare i lavori di riparazione del museo di
Capodimonte.

Fino alla fine di febbraio per i beni cul~
turali, vi sono stati interventi per soli 9
miliardi e 285 milioni, messi a disposizione
de] commissario Zamberletti grazie a un no-
stro emendamento approvato in sede di con~
versione del primo decreto sul terremoto.

Abbiamo ora bisogno, a mio avviso, di
un programma di interventi più ambizioso,
coperto dai necessari finanziamenti. E oc~
corre, pertanto, preparare i necessari emen~
damenti alla ~egge sulla ricostruzione che
nella sua attuale stesura non dà le necessa-
de risposte ai problemi di cui ci stiamo oc~
cupando. Anzi, a nostro avviso, occorrerà
mtrodurre nella legge un ti tolo specifico
:riguardante i beni culturali.

Presidenza del vice presidente M O R L I N O

(Segue FER M A R I E L L O). Il
Gruppo comunista ha già predisposto i suoi
emendamenti. Sarebbe però importante che
il Ministro dei beni culturali svolgesse con
dficacia la sua funzione, adottando tutte le
iniziative necessarie per vincere le resisten~
ze frapposte.

Sono naturalmente d'accordo che occorre
rafforzare gli organi periferici. Qualcosa si
è già cominciato a fare, anche se persiste
una drammatica carenza di personale. Oc~
corre rinnovare gli strumenti normativi e
tecnici e occorre rivedere le procedure, per
avere possibilità di immediato e efficace in~
tervento. Occorre inf1ne iIllterveni:re per ri-
muovere rigidità e confusioni di competen-
ze. Bisogna andare a impegnativi momenti
di coordinamento anche grazie alla presen~
za, in loco, di qualificati funzionari del Mi~
nistero.

Se il Ministero che ella qui rappresenta
vorrà impegnarsi, potrà contare sulla nostra
piena collaborazione.

Onorevole Pkchioni, non vorremmo che
le nostre aspettative rimanessero deluse. At-
tendiamo perciò che il Ministero, dopo la
necessaria riflessione, formuli le sue propo~
ste e si batta per realizzarle.

Frattanto restiamo in vigile e operosa
attesa.

M A N E N T E C O M U N A L E. Do~
mando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

M A N E N T E C O M U N A L E. De-
sidero sottolineare che la risposta del Sot-
tosegretario per i beni culturali e ambien~
tali perviene con sollecitud1ne e puntualizza
l'immediatezza degli interventi diretti a sal~
vaguardare il patrimonio artistico ed archeo-
logko delle regioni Basilicata e Campania,
colpite dal sisma del 23 novembre 1980.

I danni, come egli ha ricordato, sono ri-
levanti e quanto comunicato risponde alle
esigenze di conoscenza che si sono manife~
state eon l'interrogazione. Ho fiducia che
:il programma di intervento anche per la
legge di ricostruzione delle zone terremotate
possa rispondere pienamente alie attese di
ripristino e conservazione di beni di immen-
so valore storico e culturale, che costitui-
scono patrimonio nazionale da valorizzare
nell'interesse della conoscenza storica del
nostro paese.

Anche a nome dei colleghi firmatari del~
l'interrogazione, mi dichiaro soddisfatto del~
l'ampia risposta ottenuta.

P R E S I D E N T E. Segue una inter~
pellanza del senatore Argiroffi e di arltri
senatori. Se ne dia lettura.

BER T O N E, segretario:

ARGIROFFI, GUTTUSO, CHIARANTE,
TROPEANO, SESTITO, TEDESCO TATÖ,
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PAPALIA. ~ Ai Ministri dei beni culturali
e ambientali e della pubblica istruzione. ~
Appresa la notizia del decreto con il quale
viene differito il rientro a Reggia Calabria
dei bronzi ritrovati sul litorale di Riace nel
1972 ed ormai completamente restaurati ed
esposti nel Museo archeologico di Firenze:

sottolineato che tale decisione, data per
scontata l'autenticità dell'informazione, sa-
rebbe stata adottata senza fornire alcuna
spiegazione e senza ascoltare il parere delle
amministrazioni locali (nè 'la Regione Ca-
labria, nè la Provincia, nè il Comune di
Reggia, infatti, sono stati consultati o han-
no avuto comunicazione del fatto) e non ri-
sulta sino al momel1to confermata dalla pub-
blicazione sulla Gazzetta Ufficiale;

reso noto che la diversità delle moti-
vazioni riportate dalla stampa circa il ri-
tardo che si registra nella restituzione de:
bronzi e l'incertezza sulla loro definitiva
collocazione hanno provocato inquietudine
nella cittadinanza calabrese, e in quella reg-
gina in particolare;

ricordato che di ciò si sono fatte por-
tavoce le locali associazioni politiche e cul-
turali, che hanno avanzato vivaci proteste
in numerose assemblee con dichiarazioni,
vibrati messaggi ed ordini del giorno,

gli interpellanti ricordano che l'eccezio-
nale ritrovamento delle due statue, attd.
buite a Fidia ed alla sua scuola, costituisce
l'importante occasione cui richiamano il
Governo:

a) per il rendiconto e l'energica cor-
rezione dell'irresponsabile politica ambien-
tale sin qui adottata nel Paese e che ha sto-
ricamente emarginato il Mezzogiorno, dove
si assiste ormai impotenti alla degradazic-
ne di un inestimabile patrimonio archeolo-
gico ed artistico;

b) per la revisione dei metodi di inter-
vento nel settore dei beni culturali deDa
regione calabrese, dove esistono penosi e-
sempi della distruzione di testimonianze
straordinarie, ciò che è accaduto tanto alla
Roccelletta, quanto a Crotone, quanto nella
piana di Sibari, quanto sul lungomare di
Reggia (dove, nel corso dei lavori per il rad-
doppio ferroviario, le ruspe hanno spianato

preziosi reperti), quanto a Locri dove l'an-
tica Epizephyrion, emersa dopo anni di sea.
vi, è ormai praticamente destinata a nuo-
va rovina per incuria;

c) per il censimento delle opere d'arte
esistenti in Calabria, mirante al recupero
del comprensaria secondo circuiti di valo-
rizzazione che tengano conto di un loro rap-
porto di interdipendenza con gli attuali cen-
tri abitati, e ciò per rilanciare una moderna
politica culturale e per il corretto uso pro-
duttivo e turistico del territorio;

d) per un organico studio oro grafico e
geologico della regione, che, partendo da1-
l'analisi del dissesto collinare e montano, con-
senta un' equilibrata visione ed una program-
mazione sociale degli interventi sui litorali e
nelle pianure, nel rispetto delle importanti
testimonianze esistenti;

e) per rivedere la metodologia museo-
grafica sin qui seguita, al fine di modifi-
care con adeguate revisioni architettonicht:-
e sistematiche le strutture esistenti, ad evita-
re che parte importante dei reperti giacen-
ti e di quelli sopravvenienti rimangano ac-
catastati ed esclusi, in ambienti ed edifici
che al loro sorgere vennero ispirati ad una
erronea filosofia custodiale e di impenetm-
bilità;

f) per dare carattere scientifico ed ac-
cademico alla specifica ricerca, mediantt:
opportuni finanziamenti ed un'adeguata or-
ganizzazione pedagogica a livello universi-
tario, che, partendo dall'esistente facoltà di
architettura di Reggia, tenda ad esaltare le
grandiose testimonianze archealogiche rt"-
gionali, sino ad oggi sostanzialmente igno.
rate dalla politica dei Governi centrali;

g) per avanzare la proposta di Ull.1
gara-concorso internazionale aperta agli ar-
chitetti contemporanei per la proget1 azione
di un'originale sistemazione dei bronzi di
Riace in una struttura extra-museale che
insieme li difenda e ne consenta la costan-
te visibilità ai cittadini ed ai visitatori.

Gli interpellanti ricordano che la soluzio-
ne dei problemi ricordati nella presente in
terpellanza potrà significare non soltanto
una commossa gratificazione estetica, ma
potrà anche provocare e suggerire per n
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nostro tempo azioni molteplici di interven-
to e dI scelta che promuoverebbero per Reg-
gia e la Calabria un grande fatto di cul-
tura sociale, di civiltà e di pace.

(2 -00254)

A R G I R OFF I. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

A R G I R OFF I. Onorevole Presiden-
te, onorevole Sottosegretario, vorrei subito
affermare che, proprio per tentare un di-
scorso corretto su questo problema che è
stato oggetto di un dibattito vivacissimo e
a momenti aspro, il motivo dell'interpellan-
za va ricercato in un dato essenziale, cioè
nel fatto che, a nostro parere, l'emozione
provocata dai bronzi di Riace si accompa-
gna alla sensazione di trovarsi al traguardo
di un'intera civiilità, quella ellenica, che lan-
cia questo suo messaggio misterioso e im-
provviso dopo 2.500 anni, dal momento in
cui questi manufatti sono stati ideati e rea-
lizzati: una produzione che presumibilmen-
te non ha impegnato la mano di un solo
artista, ma che costituisce il punto di arri-
vo di una serie di operatori che, con una
rigorosa coerenza di intendimento, secl~ndo
un retroterra di eccezionale valore colletti-
vo, hanno realizzato il capolavoro dentro
di sè prima ancora che nella scultura.

Voglio fare subito quest' affermazione per-
chè venga chiarita la preoccupazione che è
stata avanzata a proposito del decreto dal
qmule partiamo nell'interpellanza e delle cui
ragioni non abbiamo avuto un'oggettiva e
documentata testimonianza.

L'osservazione delle statue, superato il
primo momento di stupore, direi di sbalor-
dimento, invita a una riflessione proprio
perchè questo fatto non può non coinvolgere
nel suo complesso l'excursus della metodo~
logia critica sollevata nella definizione qua-
litativa dell'opera allIa quale va riferita lIa
produzione storicamente, ma soprattutto del
complesso culturale che 25 secoli or sono
ha consentito di avanzare con una pre-
cisa impronta ideologica la fattura di que-
sta eccezionale testimonianza.

Il fatto dunque che le due opere debba-
no tornare in Calabria non può non essere
legato al modo di rivedere tutta una con-
cezione relativa alla maniera con cui ill com-
plesso sociale greco si è atteggiato nei con-
fronti della produzione d'arte. Anche oggi
questa va intesa ~ e si tratta del dato ec-
cezionale al quale facciamo riferimento ~

corne punto primario e proposta di ispira-
zione per loma concettualità globale del ruo-
lo che l'arte, attraverso un ritrovamento del
genere, può assumere all'interno di una
struttura sociale carente come quella della
Calabria.

Noi riteniamo di poter riaffermare, in
questa c:ircostanza, che la stessa misura del-
la cultura greca vada rivisitata secondo una
intuizione nuova e proprio partendo da que-
sto ritrovamento. Questi due bronzi costi-
tuiscono una metafora della concezione che
ha illuminato il Mediterraneo non soltanto
nel momento del massimo splendore cultu-
rale ellenico, ma anche in riferimento ailla
conseguenzialità che nei popoli del bacino
ha agito in varie epoche, affidando questa
vi'sione dell'arte in una costante eredità da
rivedersi negli anelli di prosecuzione e di
interdipendenza che vanno ancor oggi rivi-
sita ti.

Riportare le statue a Reggio Calabria, co-
me andrà fatto ritengo in tempi ravvicina-
ti, significa anche per questo motivo oom-
piere un' opera essenzialmente politica. La
loro presenza dev'essere prevista in una col-
locazione nuova, che possa costituire un
punto di visualizzazione per la grande par-
te degli ambienti cittadini e degli utenti che
potranno qui rendersi conto del loro valore
e del loro ruolo. Si tratta di avanzare una
proposta per una nuova maniera di guarda-
re all'arte, di una nuova intellettualità che
costituisca motivo di partenza unitaria per
la stessa identificazione dei problemi cui-
turali e sociali della città e della regione.

Attraverso queste due opere eccezionali
in una regione sfortunata e tragicamente
provata, condannata a un ruolo di mortifi-
cazione storica e di povertà, il motivo ani-
matore di quella grande civiltà cui le statue
vanno riferite rimane tuttora un fatto im-
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portante, e C10e qimostra che la Calabria
può assumere un significativo ruolo nella
guida di un insegnamento da affidarsi agli
operatori culturali per suggerire decisioni
che non possono non riguardare politica-
mente, sociaJmente e produttivamente l'av~
venire della regione.

Noi avanziamo la proposta di allagare le
statue in una struttura extramuseale e ciò
diciamo poichè riteniamo che non debbano
essere rinchiuse nuovamente, anche se il
loro prossimo rientro dovrà tener conto del-
le strutture esistenti disponibili. Riteniamo
tuttavia che il suggerimento d'una struttura
che insieme custodisca le statue e ne con-
senta la visualizzazione costituisca il moti-
vo sigillficante per un uso nuovo del ma-
nufatto d'arte. Esiste la preoccupazione di
preservare i bronzi nel museo di Reggia
dove nell'immediato dovranno essere siste-
mati. Riteniamo però che questo non aiuti
l'uso che di queste statue si deve fare,
asserragliandole di mura secondo la con-
cezione alla quale la struttura museale si
è ispirata nel momento della sua costru-
zione: un castello quasi invalicabile che ri-
sponde a un'ideologia carceraria, nel quale
sono sepolti importanti rilevamenti archeo-
logici e collezioni di altissimo pregio inter-
nazionale.

Credo che l'idea di un uso alternativo de-
gli oggetti d'arte servirà allo stesso museo
per esprimere all'interno delle sue strutture
un ruolo portante in direzione dell'ambien-
te, aiutando i cittadini caJabresi a compren-
dere meglio se stessi per respingere i mo-
menti della violenza che sovente emerge in
popoli e regioni vittime di secolari sfrutta-
menti e di ingiustizie, e può assumere un
valore emblematico d'ispirazione dei com-
portamenti collettivi.

Questi guerrieri debbono poter significare
la maniera di guardare alla pace. E ciò non
può dunque significare l'isolamento delle
statue dal contesto di ricerca che sin dal-
l'epoca del ,loro ritrovamento è stato svi-
luppato. Si è trattato di un'analisi interes-
sante e minuziosa che ha accompagnato il
complesso e prezioso lavoro di restauro che
si arricchiva secondo lo stesso processo di

rivalutazione critica eseguito dapprima a
Reggia e successivamente nel museo archeo-
logico di Firenze. Credo che questo vada
detto perchè dopo tanto discutere più o me-
no appropriatamente, il rientro dei bronzi
non debba significare il residuo d'una opera-
zione superculturale, cioè una sorta di equa-
zione che diverrebbe anch' essa isolante ed
erronea in assenza dei rapporti ambientali
che le due opere rivendicano ampiamente.

Sono convinto di questo perchè neHe di~
scussioni di queste ultime settimane che
hanno posto le statue al centro dell'atten-
zione critica del nostro paese e sul piano
internazionale, si è da qualche parte rischia-
to di immiserire provincialisticamente lo
stesso messaggio di recupero. Da una parte
cioè si è potuto cogliere la pura e spesso
accidiosa richiesta di riacquisizione degli
eroi eponimi di Grecia considerati in una
sorta di esclusiva identità solitaria e vinco-
lati per una proprietà che è certo indiscu-
tibile sul piano giuridico poichè Jegata a una
legge che pur vecchia è tuttavia ancora va-
lida. Si tratta però d'una dimensione ridut-
tiva del peso culturale all'interno del quale
su altri versanti i bronzi vengono ben più
profondamente chiamati ad assolvere a una
funzione di rapporto con l'ambiente non so-
lo della città e della provincia ma più com-
piutamente della regione, secondo un mes-
saggio antico, informativo del mondo greco,
d'una memoria magnogreca' che si riversa
ancora su tutta Ja fascia meridionale del
Mezzogiorno italiano, e che significa un mo-
do di guardare a un impegno di recupero dei
beni ambientali nell'ambito dell'incompara-
bile patrimonio archeologico esistente in Ca-
labria e che può assumere valore produttivo
sui piani del turismo e della ricerca museo-
grafica, storica ed archeologica. Si tratta di
elementi di alto valore produttivo, d'inve-
stimento e di vaste possibilità d'uso di ma-
nodopera.

Pensare oggi a un'operazione puramente
conservativa anche operata in buona fede,
renderebbe quasi jmpossibi,le una moderna
riconquista delle componenti effettive di
proposta culturale nelle quali un ritrovamen-
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to di questo tipo va invece calato o collo-
cato.

Lo stesso metodo seguito dal museo ar-
cheologico di Firenze, con il quale è stato
proposto questo momento di indagine e di
approfondimento, è esemplare: la maniera
con ,}a quale sono stati esposti i documenti,
disposti gli elementi di iconografia illustra-
tiva, le testimonianze della ricerca, del re-
stauro, le indicazioni degli esperti, l'esegesi
accurata su cui sono intervenute alcune del-
le intelligenze criticamente più avvedute nel
mondo contemporaneo, in una preparazione
ana visione dei capolavori. Questo è già un
fatto di cuJtura, anch'esso da ricuperare là
dove i bronzi dovranno essere ricollocati.
Si tratta d'una prefazione necessaria aHa let-
tura dell'opera d'arte da una parte, ma anche
deIJa preparazione a una corretta interpreta-

.
zione del problema costituito dal rapporto
del momento estetico tanto con la sua storia
quanto con il presente, tanto con la possi-
bilità di rendere produttiva la presenza dei
bronzi con l'epoca e il paese di provenienza
come con l'epoca e il paese di approdo.

Vorrei aggiungere che non sarebbe giusto
nè corretto, per gli interessi che certamente
stanno a cuore agli appassionati e non solo
ai calabresi, a quanti sono rimasti commos8i
dalla visione più recente di questi capola-
vori, proprio perchè- va ,ritenuta unanime la
loro partecipazione comunque essi si consi-
derino ne1Ja personale funzione, dimenticare
che il ritrovamento di queste opere rappre-
senta un'occasione non ripetibile storicamen-
te per riprendere il discorso ancor più im-
portante dei beni ambientali nella regione
calabrese. La nostra interpellanza mira a sug-
gerire questo sostrato, questa motivazione
alla richiesta che avanziamo ed ai chiarimen-
ti che chiediamo. Se non bastasse un richia-
mo di questo genere, legato a una concezione
più generale delle opportunità avanzate in
questa circostanza, basterà richiamarsi a ciò
che è successo nella piana di Sibari, dove i
lavori per la costruzione del porto banno
compromesso imperdonabilmente la zona
di scavi colà esistente; oppure :Jo scandalo
consumato sUtI lungomare di Reggia Cala-
bria, dove le ruspe usate per la costruzione

del secondo binario ferroviario (sacrosanto,
indispensabile) hanno tuttavia spianato im-
portanti rinvenimenti della città greca; op~
pure il fatto che l'antica Locri EpizephyrioD,
emersa dopo 2.000 anni alla periferia dell'at-
tuale città, sia già stata abbandonata allo
scempio consumato per la mancanza d'una
efficace politica protettiva dei beni ambien-
tali, anche di quelli già recuperati; o 110
scempio consumato alla Roccelletta, nei ca-
tanzarese. Potrei continuare parlando delle
sei o sette città calabresi sepolte dalla pol-
vere dei tempi, saccheggiate da tombaroli
o da proprietari privati che non hanno avuto
e non hanno alcuno scrupolo neWappro-
priarsi dei beni rinvenuti o nello schiacciare
reperti che a loro parere pOlrebbero com-
promettere il dkitto alla pmprietà per un
uso molto meno nobHe di questi terreni. Si
tratta di un processo di decadimento receT'
temente accelerato si nella stessa Crotone,
dove antiche testimonianze versano in stato
di grave pericolo e dove sta franando in
mare persino la colonna Lacinia. Aggiungo
che ciò non ha suscitato alcuna emozione e
sta avvenendo nella totale indifferenza delle
autorità competenti.

Potremmo continuare a lungo nell'enume-
razione dei delitti compiuti dai responsabili
in tale direzione, se non fosse urgente, insie-
me al censimento dell'esistente, richiamare
alla loro consapevolezza tutti i cittadini che
per molteplici ragioni si sentono coinvolti
nel risarcimento di questo messaggio di ci-
viltà, e proprio quando si rivolgono vibrata-
mente al Ministero dei beni culturali.

Sarebbe dunque un melanconico destino
quello dei sublimi messaggeri greci di pace,
delle due statue di Fidia imprigionate nelle
secche burocratiche e nella convenzione di un
decreto: emergere dopo 2.500 anni dal ma-
re, come soltanto nella storia delle divinità
greche poteva accadere, per ricevere Ja COD-
danna d'essere risprofondati nel seminterra-
to d'un tetro museo. Si tratta d'un seminter-
rato che avrà i titoli del pronto soccorso o
del rifugio, ma che venne al tempo concepi-
to non con la nobile e imprevedibile inten-
7;one di accogliere due incomparabili opere
di Fidia, bensì concepito per l'uso soltanto
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complementare di alcuni servizi necessari
alla casa museale.

Per quanto riguarda il problema dei cir~
cuiti d'utenza, a nostro parere essi non pos~
sono proporsi come dato precedente aJlil'esi~
stcnza dello stesso bene. Ciò sostengo tanto
per il destino al quale si pensa di consegna~
re queste opere, quanto per il fatto che, se~
condo affermazioni di personalità responsa~
bHi della futura collocazione, si sarebbe so~
stenuto che in Calabria le statue potrebbero
non essere facilmente raggiungi.bili.

Credo che questo sia un argomento erro~
neo e strumentale, perchè la fortuna delil.e
opere d'arte non può essere preventivamen~
te stabilita. Il flusso turistico culturale degli
intenditori e dei pellegrini dell'arte non pos~
sono essere condizionati da fatti di recetti~
vità certo importanti, ma non precedenti al
momento della scoperta e della rivisitazione
archeologica.: ques10 vale per tutte le grandi
presenze archeologiche, dal tempio di Baal~
bek ai colossi dell'Isola di Pasqua, aUe pi-
ramidi dello Yucatan o ai templi della giun~
gla indocinese.

La verità è che i flussi di attrazione si ve-
rificano secondo esigenze che nascono da ri-
chiami e da messaggi culturali che non pos~
sono che essere legati alla stessa storia di
quei ritrovamenti. Nel caso specifico della
Callabria, i bronzi, anche se miracolosamen~
te sono stati dispersi nel mare Jonio, pur
non essendo stati costruiti e ideati cultural~
mente nella regione, ritrovano forse soltanto
negli anni '80 del nostro secolo la possibilità
di collocarsi in un tessuto ambientale che
ne rende necessaria o dialettica lIa presenza.

È dunque un problema essenziale que110
di collocare i bronzi nella maniera giusta,
considerando il museo non come superato
involucro di conservazione, ma come stru~
mento di difesa e insieme di trasferimento
culturale e operativo dei valori di conteni~
mento territoriale.

n museo costituisce una struttura impor-
tante e 10 diverrà, a mio parere, ancor più
se dverrà gestore di un moderno ruolo dei
bronzi di Fidia. Vogliamo sottol1neare come
in tal senso il dato più emozionante del ri~
trovamento sia costituito dell'idea d'uso col~

lettivo cui va riferita la provocazione del
fatto d'arte mediante questa straordinaria
testimonianza dinanzi ailla quale dobbiamo
compiere una nuova scelta di ricollocazione
del manufatto d'arte.

Per fare un esempio più elementare, baste-
rà pensare alla maniera con cui qui a Roma
vengono rivissute nel contemporaneo le
strutture archeologiche. Ciò, del resto, vale
per tutte le città nate con un loro messag~
gio, da Ravenna a Venezia, da Firenze a Sie~
na, ma anche fuori e lontano d'Italia, per
tutti i centri abitati che riescono a mantene~
re e ad esprimere dialetticamente la propo~
sta architettonica alla quale si è ispirata la
loro stessa edificazione od il motivo del,la
loro fondazione.

Invito il Governo a farsi interprete di que-
sto elemento di mediazione, cioè del fatto
che noi pensiamo a questi bronzi, al loro
dentro a Reggio Calabria, aLla loro co.rretta
collocazione, considerando co.n immaginazio~
ne la bellezza non come punto di arrivo, ma
come fatto ambientale, non isolabile dal
contesto, ciò che renderebbe incomprensi~
bile lo stesso dibattito. Affermiamo che
l'attuazione fisica cui il collettivo riferi-
sce iil suo pensiero e in cui il pensiero ritro-
va attuazione, il che accade per gli autori del-
le statue di Riace, costituisce non surrettizia~
mente un messaggio di civiltà che deve pro~
vocare azioni mO'lteplici di scelta produttiva
e politica. Credo che la proposta che faccia~
ma in questo senso di una gara~concorso in-
te:mazionale per architetti debba avanzare se~
condo un progetto ispirato a questa neces~
sità. 'È giusto che tutti costantemente veda-
no le statue di Fidia, perchè esse meritano
questo trattamento da parte degli uomini di
questo tempo, perchè vengano ricordati ad
essi valori ancora attuali di politica e di poe~
sia. Per tale ordine di considerazioni i bron~
zi debbano essere finaJjzzati ad una serie fun~
zi.onale di interventi di ricerca e di recupero
dei beni ambientali e archeologici della re~
gione calabrese.

Ripetiamo con ciò che non vogliamo sot~
tovalutare la funzione del museo, per H qua-
le necessita una correzione strutturale ormai
inevitabile, senza dimenticare le strettoie
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subculturali cui si ispirò il suo momento edi~
ficativo. I metodi museografici vanno ricon~
siderati tanto per i settori importanti che
sono colà rinchiusi da sempre e forse per
sempre, considerata la struttura dell'edifi~
cio, quando per il ruolo di coordinamento e
di gestione, certo non delegittimabile, che
deve competere alla soprintendenza.

Le istanze presentate partono dal proble~
ma del ritrovamento, mirando al nuovo uso
del restauro, e allargando il dibattito ad
altri importanti elementi di implicazione. È
da considerarsi la necessità dj un censimen~
to corretto delle opere d'arte esistenti nella
regione ai fini de) risanamento comprenso~
riale secondo circuiti di va.1orizzazione che
tengano conto di un rapporto di interdipen~
denza delle strutture archeologiche con gli
attuali centri abitati. Ciò tanto per rilanda~
re una moderna poHtica culturale quanto
per il corretto uso produttivo e turistico del
territorio. Viene inoJtre richiamata la re~
sponsabiHtà dei ministeri competenti per
accelerare un organico studio orografico~geo-
logico della regione, dal qua.le non si può
prescindere, in ciò partendo dall'analisi del
dissesto collinare e montano e consentendo
una programmazione degli interventi sui li-
torali e nelle pianure, nel rispetto delle im-
portanti testimonianze esistenti.

Infine, si richiede con insistenza di dare
carattere scientifico e accademico alla ricer-
ca partendo daUo specifico rinvenimento,
mediante finanziamenti opportuni e un'ade-
guata organizzazione pedagogica a liveUo u~
niversitario, che, tenendo conto dell'esistente
facO'ltà di architettura di Reggia, tenda ad
esaltare le testimonianze dell 'archeologia re~
gionale. È attraverso tale ordine di conside~
razioni che si potrà attuare il programma
.::he a Reggia Calabria, ma anche nelle altre
regioni del Mezzogiorno, viene richiesto. Si
tratta non soltanto di fornire una commossa
gratificazione estetica, ma di suggerire azio~
ni politicamente molteplici, di intervento e
di scelte che av.ranno la capacità di pro~
muovere un grande fatto di cultura, di ci~
vil tà e di pace.

P R E S I D E N T E. Il Governo ha fa-
coltà di rispondere a questa interpeJlanza.

P I C C H ION I , sottosegretario di Sta~
to per i beni culturali ed ambientali. Sono
grato al senatore Argiroffi per un discorso
che rappresenta uno spostamento di tono,
anche se non di sostanza, da quella che po~
trebbe essere una interpellanza parlamenta~
re. Perchè ciò che avrebbe potuto apparire
501amente, come ella ha detto, una accidio-
sa richiesta di un sollecito going home di
una statua recuperata davanti al litorale ca~
labro e che oggi viene reclamata e redamiz~
zata dalle diverse popolazioni fiorentine ed
italiane e il cui viaggio verso il Sud sem-
brerebbe ritardato anche dalle diverse istan~
ze che al Ministeco pervengono di qualche
pausa di rallentamento (vedi Roma e Na~
poli; si tratta di cose che devo riferire in ter~
mtni non troppo forma/li ma che corrispon~
dono ad una 10ro assoluta oggettività), porta
ad un discorso certamente emblematico sul
nostro patrimonio culturale, sul suo rappor~
to con il territorio e con le popolazioni. Si
tratta, indubbiamente, di un fatto clamoroso
e straordinario èhe, però, proprio per que~
ste sue caratteristiche, non vorremmo fosse
limitato ad un puro fuoco di artificio.

Se, infatti, le statue di Riace sono la te~
stimonianza di un periodo altissimo del~
IJ'umanità, forse la testimonianza finale, il
loro ritrovamento, il loro restauro, la loro
valorizzazione, al di là della passività custo~
dialistica cui lei ha accennato, portano qua~
si ad un discorso metaforico su che cosa è
oggi il bene culturale nei confronti del paese,
sulla sua va10rÌ'zzazione, suBa sua visualiz~
zazione che non può essere sicuramente rele~
gata ad un puro ruolo estetico, ma deve esse~
re moltiplicatore di una infinità di sollecita~
zioni, certamente spirituali, culturaJi, ma
anche di carattere politico.

Pertanto, se vogliamo aggiungere un augu~
rio a quelli che sono i suoi auguri e le sue
preoccupazioni, senatore Argiroffj, ma che
sono anche nostri, per lo meno da me as~
solutamente condivisi e condivjsibi.Ii, que~
sto augurio è che le statue di Riace possalîO
portare al Sud tanto tormentato (prima ab-
biamo fatto un elenco di alcuni problemi e
di alcune ipotesi di soluzione) una diversa
cosCÌJenza; coscienLa che non si realizza nel~
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l'evento olamoroso, ma in una tenuta quoti-
diana, per cui il bene culturale deve essere
gestito, protetto e valorizzato con l'assunzio-
ne di diritti e di doveri che sono ormai una
carta necessaria anche in questo campo per
la coscienza nazionale che deve essere ma-
tura.

Detto questo, ij discorso ci pcrta inevita-
bilmente ad una diagnosi dell'oggetto del-
!'interpellanza, diagnosi che dovrebbe rHe-
vare una respomabile politica ambientaJe
sin qui adottata, che dovrebbe soffermarsi
sulla revisione dei metodi di intervento nel
settore dei beni culturali, che dovrebbe, in-
somma, sancire un perentorio, anche se non
definitivo, fallimento dE'Ha nostra politica
per i beni cu1turali nel Mezzogiorno. Ma
proprio perchè ella ha voluto suffragare
que-ste sue affermazioni, con aJcuni casi spe-
cifici, mi permetta di darle anche una rispo-
sta che credo una volta tanto non sia suffra-
gata da una accidiosa mente burocratica, ma
da qualche titolo culturale in più.

Per esempio, per quanto concerne Roccel-
letta, in provincia di Catanzaro, le posso di-
re che da più tempo si sta sviluppando ritey
di esproprio di un cospicuo parco archeolo-
gico. Appena terminata !'istruttoria, si potrà
avviare la fase di acquisi:done di un'impor-
tante testimonianza antica qual è la colonia
di Scolacium, portata aHa luce in piccoli
lembi e in più campagne di scavo. Non sono
stati prodotti danni all'area della città anti-
ca per l'opera di sorveglianza che è sempre
stata effettuata.

Per quanto concerne il problema di Cro~
tane, l'intervento della soprintendenza è quo-
tidiano, per la presenza di funzionari dell'uf-
fido scavi e per l'impiego di giovani assunti
in base alla legge n. 285, nello sforzo certa-
mente impegnativo, però meritorio, di argi-
nare l'espansiane de.lla nuova città sovrappo-
sta, come è noto,

"
quella antica.

I ri<sultati finom conseguHi sono notevoli:
è stato possibile, infatti, avanzare concrete
ipotesi per la topografia di Crotone antica.

Per quanto concerne Sibari, si continua
la manutenzione delle grandi aree di scavo.
Di recente la competente soprintendenza ha

appaltato, tramite la Cassa per il Mezzogior-
no, il grànde museo della Sibaritide.

A Reggia Calabria, il problema degli scavi
neH' area dell' ex stazione ferroviaria Lido ha
interessato i più ,,!ti livelli di competenza.
Quindi diamo atto a quanto ella ha detto.
Alla fine si è giudicato prevalente l'interesse
rappresentalO dai pubblici servizi (raddop-
pio ferroviario), per cui il bene culturale,
sia pure adeguatamente documentato, non
si è potuto conservare. Ciò comunque deriva
da una decisione emessa sulla base di un pa~
l'ere dei competenti comitati di settore del
Consiglio nazionale dei beni culturali.

Veniamo al problema di Locri. Locri è
continuo oggetto di studio e scavo da parte
dell'amministraziOlJe dei beni culturali e di
una regolare missione dell'università di To-
rino. I monumenti messi in luce sano an'at~
tenzione di un apposito ufficio archeologico
che ha sede nel locale Antiquarium. In pro-
posito occorre citare il sistematico intelven-
to di restauro al teatro effettuato nel bien-
nio J977-1978 con fondi della Cassa per il
Mezzogiorno e l'attività di manutenzione (di-
serbo, cOJ1solidamento delle strutture ecc.)
svolta dal personale specializzato dell'ammi-
nistrazione dei beni culturali, coadiuvato da
manodopera giovanile assunta in base ana
legge n. 285.

Le operazioni di censimento e cataloga-
zione dei beni archeclogici sono costante-
mente svolte. In particolare l'istituto perife-
rioo competente cura la schedatura degli og-
getti conservati nei musei e, in modo paral-
lelo, al corrente con i più aggiornati metodi
della ricerca scientifica, opera proficue ri-
cognizioni sul territorio, di cui sono espres-
sione alcune iniziative di schedatura territo-
riale attualmente in corso.

La metodologia museale oggi seguita dal
Ministero dei beni culturali, che ha realizzato
in questi ultimi decenni musei ed Antiquaria
neUe principali zone archeologiche della Ca-
labria, si è rivelata ampiamente positiva, co-
me attestano l'aumentata fruizione dei beni
archeologici e la stessa opera di tutela. Non
si tratta perciò ~ almeno così si dice ~ di ri-
vedere queste metodologie, ma di potenziare
alcune delle strutture già esistenti con gli
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ampliamenti già previsti dai programmi
triennaH. Si rileva peraltro che è mancato
sino ad oggi un organico rapporto con l'ente
regione. Completamente disatteso il comita~
to paritetico previsto dal decreto del Presi-
dente della Repubblica n. 805.

Per quanto concerne questo punto deside~
dama sottolineare marginalmente che la ri~
cerca scientifica è i] primo impegno del no~
stro Ministero e che ad esso sono dedicate
le forze migliori e con proficui risultati. Si
ricordano in proposito le monografie su Si~
bari comunicate a {( Notizie degli scavi », or~
gano dell'Accademia naziona'le dei Lincei, gli
interventi, Je relazioni nei più alti e impor~
tanti congressi internazionali ed i vari con~
tributi nelle riviste più accreditate.

La proposta contenuta nell'ultimo paragra-
fo dell'interrogazione ~ e ancora ricordata
qui dal senatore Argiroffi ~ mi pare sia una
proposta che, al di là di quanto abbia deciso
nel 1973 l'allora Consiglio superiore delle
antichità e belle arti, possa essere ancora
riportata all'attenzione dei competenti comi~
tati di settore proprio per la sua problema~
ticità e anche per Ja verifica eHquanto è pos-
sibile oggi attuare, tenendo presente che
comunque una proposta come quella [or~
mulata comporterà evidentemente la separa~
zione di due importanti testimonianze, quali
le statue di Riace, dalla reaJtà archeologica
calabrese espressa dal territorio dal quale
queste testimonianze provengono.

Qualcuno ha manifestato perplessità su
come sia possibile operare una cesura così
visto'sa tra questi capolavori e il tessuto
connettivo che Ii ha prodotti, non quello ca-
labrese, ma quello neJ quale sono stati tro~
vati. Ebbene, credo che anche su questo, ail
di là di alcune affermazioni forse troppo pe-
rentorie fatte dalla stampa e forse anche
contenute in questa stessa mia risposta, la
chiave di lettura di un sistema museale mo~
derno, di una metodologia museografica non
può essere più rapportata all'antico, pro~
pria sulla spinta, su1J'onda di questa inter~
pelJanza, e può essere oggetto di un ap~
profondimento da parte del Ministero per
j beni culturali, naturalmente nei suoi orga-

ni tecnico-scientifici che sono dalb legge
stessa abilitati a fulo.

A R G I R OFF I. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

A R G I R OFF I. Ringrazio l'onorevole
Picchioni del suo cortese riscontro. Devo di-
re che ]0 prendo in parola quando promette
di rivedere anche la decisione, che era già sta-
ta adottata, di ricollocazione definitiva dei
bronzi all'interno del museo di Reggia Cala-
bria. Mi consenta tuttavia di far osservare
che il termine {( cesura », a proposito della
proposta di sistemazione extramuseale dei
bronzi che viene avanzata non soltanto da
me ma dallo stesso comitato costituitosi per
i bronzi va riferito semmai al fatto che un
distacco ormai criticamente si tende a sta-
bilire tra i beni culturali, contenuti in alcuni
musei quasi impenetrabili per la loro strut~
tura fisica e per !'ideologia museo grafica alla
quale architettonìcamente si sono ispirati
durante il periodo fascista, e l'ambiente.

Il problema che oggi si prest'nta proprio
per i bronzi di Riace è quello di legare i
reperti archeologicì con la vita dell'ambiente,
specialmente in una regione come quella ca-
labrese, dove il più caratteristico dato terri-
toriale è costituito dalla disgregazione e dal~
lo spappolamento fisico e orologica dì intere
zone. La ricerca dei beni ambientaIi, la loro
identificazione e il loro restauro e recupero
diventa un' opera che si rivolge alla ripropo~
sizìone di un tessuto ambientale, all'interno
del quale i reperti assumono una loro vita~
lizzazione, l'unica possibile al di fuori dello
stesso museo di contenimento, che a Reggia
Calabria non ha dimostrato finora la pos~
sibilitä dì rispondere a questa necessità cul-
turale e operativa assolutamente attuale.

Si tratterebbe dunque, nel momento stesso
in cui vengono rinchiusi in un museo, del
quale sottolineo ancora l'impraticabilità e
Ja indisponibilità a proposito dell'ambiente
nel quale i due bronzi di Riace dovrebbero
essere ricollocati, della difficile utenza del
maggior numero di persone.

Onorevole Sottosegretario, questi due ca-
polavori sono venuti fuori dallo Jonio, se-
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condo un disegno che non sappiamo da qua~
le destino sia stato riproposto; un disegno
che è un punto di arrivo, ma anche di par~
tem~a di una concezione della cultura e del~
l'etica da utilizzar si come contributo al ro-
vesciamento della condizione di violenza nel-
la quale noi calabresi versiamo. Perchè oggi
dobbiamo e possiamo imparare una nuova
maniera di guardare al territorio ed alle
nostre azioni, capovolgendo i moduli della
sopraffazione. Reggia Calabria è una testi-
monianza del ruolo negativo impostale dalla
storia e della privazione culturale da cui que.
sta città è stata colpita.

I moti stessi di Reggia sono una documen-
tazione drammatica e non troppo antica di
questo excursus. Noi sappiamo cosa signifi-
chi ispirarsi al negativo storico cui la Ca.
labria è stata condannata. Ora abbiamo la
possibilità di ispirarci, nella misura in cui
il bello ~ come dicevano i greci ~ diventa

anche un fatto di giustizia, ma questo deve
costituire un punto di riferimento che com.
prenda e coinvolga tutti i cittadini. Non pos.
siamo calare queste due statue, emerse dopo
2.500 anni dai fondali del mare, in un sot-
terraneo, riseppel1irle in un seminterrato.
Questa non è una scelta culturale; si tratta
viceversa di una maniera sbagliata, retro-
grada, antiquata e insopportabile di guarda-
re a un problema che è un fatto di rivitaliz-
zazione delle opere d'arte. E poichè la Ca-
labria non è fatta soltanto dei bronzi di
Gerace ma è impastata di Locri Epizephirion,
delle città sepolte di Skillecion, di Delia, di
Medma, di una serie di presenze le più
straordinarie e affascinanti e da un tesoro
archeologico incomparabile, noi abbiamo il
diritto-dovere di coHocare questi bronzi se-
condo una rivisitazione del concetto e del
ruolo che l'archeologia può indurre. Ciò de~
ve avvenire secondo una serie di processi e
di implicazioni che possono imporsi come
punto essenziale e di riferimento non solo
per il turismo, che certo costituisce una pro-
posta importante, ma perchè si tratta di
una testimonianza che deve contribuire a
riformare la maniera stessa di essere della
regione, la sua struttura e la possibilità di
produrre dipendentemente da questi flussi
culturali che porteranno nella regione una

quantità di persone ispirate da un interesse
che non può che arricchire il nostro patri-
monio ideologico e di informazione.

E questa maniera di guardare ai bronzi,
~ è un metodo che induce a una conside-
razione che probabilmente capovolge il con-
cetto di cesura da lei avanzato ~ la nostra
proposta complessiva non significa rompere
il rapporto delle statue con l'ambiente, bensì
sistemarle nell'ambiente. Rompere questo
rapporto significa al contrario risprofondar-
le in un ambiente che sul piano del rifugio
immediato potrà costituire un punto di ne-
cessità obiettiva perchè le strutture nuove
non potrebbero ovviamente realizzarsi in un
periodo di tempo così ravvicinato qual è
que1Jú previsto per il rientro dei bronzi. Ma
ciò deve sigl1ificare un punto di passaggio
assolutamente fortuito, per una dcolloca.
ziene nuova, perchè i bronzi debbono guar-
dare il mare e devono essere guardati da
tutti, testimoniando un documento, una pre-
senza straordinaria e nuova~ Ai bronzi si
deve guardare tutti i giorni da Reggio Ca-
labria, una città che era nata nel mare, che
era destinata ad essere la più bella città d'Ita-
lia, e che dopo il sisma del 1908 è stata l'i.
costruita in maniera bieca, una città dalla
quale non si vede più il mare. I bronzi devo-
no riproporre questi valori che sono non
soltanto di estetica ma che significano un
punto nuovo di riferimento del cittadino ca-
labrese, per il marinaio che la mattina passa
davanti al porto, per le monache che vanno
a messa, per i bambini che vanno a scuola,
per le massaie che vanno a fare la spesa.
Questa, a mio parere, è una maniera nuova
di guardare all'arte ed è da questo che deve
partire una decisione che trovi consenzienti
tutti coloro che hanno la sensibilità e la pos-
sibilità di considerare questi problemi in ter-
mini non J11useali, non convenzionali, non
carcerari ma in termini attuaJi, produttivi e
moderni.

D'altro canto, voglio dire che nei riferimen-
ti che lei ha fatto sui punti da me indicati a
proposito del modo con cui ci si è compor-
tati politicamente ed organizzativamente nel-
la storia della disgregazione di quei beni cul-
turali pur identificati e riconosciuti per qua-
lità e presenza in Calabria non c'è mai stata
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una iniziativa nè un intervento che possa
confortare il nostro parere a proposito di
ciò che si sarebbe responsabilmente potuto
fare. C'è sempre stato un silenzio totale da
parte delle autorità competenti dinanzi alle
distruzioni, allo scempio cronicamente per-
petrati nei confronti della Roccelletta di Cro-
tone e nei confronti dei rinvenimenti che si
sono effettuati sul litorale di Reggia Cala-
bria in occasione della costruzione del se-
condo binario della ferrovia, nei confronti
del completo abbandono, cui è stata con-
dannata per la seconda volta la città di Epi-
zephirion, nei confronti di tutto ciò che non
si è fatto e che si sarebbe dovuto fare. Que-
sta non è una cosa per la quale imputiamo
responsabilità esclusivamente alla soprinten-
denza delle belle arti in Calabria. Si tratta
di una scelta politica e il professar Forlani
che è una benemerita e corretta persona non
aveva la possibilità di modificare il cammi-
no negativo di queste scelte. La verità è che
è mancata totalmente la consapevolezza, la
cultura e la volontà di intervenire politica-
mente nella maniera più corretta in questa
direzione. Ed è per questo che il consiglio
nazionale dei beni culturali mi pare che ab-
bia compiuto quanto meno un' operazione
imprudente nell'indicare ~ come lei ci rife-
risce ~ l'opportunità di distruggere una te-
stimonianza archeologica eccezionale a
Reggio.

La ringrazio dunque di questa risposta che
però non mi conforta fino a questo momen-
to, tranne che per le promesse che lei fa e
alle quali voglio credere. Mi auguro che que-
sta vicenda serva a recuperare appunto quel-
la volontà politica, quella coscienza e quel-
la qualità di intervento che finora purtroppo
in Calabria non vi sono state e che il ritro-

vamento e soprattutto il ritorno dei bronzi
di Fidia merita di ripresentare all'opinione
pubblica in una concezione assolutamente

nuova del ruolo e della maniera con la quale
ai beni culturali, soprattutto nel Mezzogior-
no, lo Stato italiano e la società nel suo com-
plesso debbono guardare.

P R E S I D E N T E. Segue un'interro-
gazione del senatore Guttuso e di altri sena-
tori. Se ne dia lettura.

BER T O N E, segretario:

GUTTUSO, CALAMANDREI, RUHL BO-
NAZZOLA, CONTERNO DEGLI ABBATI,
CHIARANTE, PAPALIA, MASCAGNI, CA-
NETTI, SALVUCCI. ~ Al Ministro dei beni
culturalz e ambientali. ~ Per conoscere:

la cifra dicMarata alla Soprintendenza
alle belle arti di Palermo per l'esportazione
definitiva del dipinto noto come « Il Giardi-
niere », proveniente dalla collezione Afomi-
Termi, passato poi in eredità all'avvocato
Giovanni Verusio e da questi venduto in Ita-
lia; il nome del possessore del dipinto sud-
derto che lo ha presentato in esportazione a
Palermo; il nome del destinatario del di-
pinto e per quale ragione è stata scelta Pa-
lermo come luogo di esportazione;

se è vero che il Ministero, interrogato
dalla Soprintendenza alle belle arti di Pa-
lermo che aveva fermato giustamente l'e-
sportazione del dipinto, in ragione dell'alto
valore artistico e di mercato del dipinto stes-
so, ha risposto di non voler esercitare il di-
ritto di prelaziorre;

se tal1e decisione del Ministero è stata
presa in seguito a responsabile esame della
questione riguardante un dipinto di ecce-
zionale valore o per -ignoranza del reale va-
lore, per leggerezza e disinteresse burocra-
tico, o in seguito a pressioni politiche che
intendevano favorirne l'esportazione;

se, nel caso la decisione fosse stata pre.
sa in seguito ad un particolare esame della
questione, non fossero stati considerati an-
che l'opportunità e l'evidente vantaggio di
ass.icurare allo Stato il dipinto;

se è vero quanlo l'aUora Ministro dei bF-
ni culturali ebbe ad assicurare, rispondendo
ad una domanda del Gruppo dei senatori co-
munisti durante una seduta della 7" Com-
missione permanente del Senato (VII Legi-
slatura), e cioè che il dipinto era stato tem-
pestivamente fermato e che, pertanto, ne ve-
niva definitivamente impedita l'esportazione,
a prescindere da ogni eventualità di esercita-
re il diritto di prelazione da parte dello
Stato;

se, infine, il Ministro non ritenga giusto
e necessario mettere a disposizione del Sena-
to tutti gli atti relativi alla vicenda.

(3.01029)
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P R E S J D E N T E. Il Governo ha
facoltà di rispondere a questa interrogazione.

P I C C H ION I, sottosegretario di
Stato per i beni culturali e ambientali. Il
quadro «Giardiniere» di Van Gogh fu di~
chiarato di interesse storico e artistico par~
ticolarmente importante con decreto del Mi~
nistro della pubblica istruzione in data S
gennaio 1954.

In data 2 agosto 1977 il signor Giovanni
Verusio domiciliata in Roma in piazza San
Salvatore in Lauro n. 3 comunicò al Mini-
stero di aver ricevuto in data 30 luglio 1977
dal signor Silvestro Pierangeli domiciliata a
Roma in via San Calepodio n. 54 una offerta
di acquisto della tela al prezzo di lire 600
milioni pagabili in contanti alla consegna
e di aver accettato l'offerta subordinando la
al mancato esercizio della prelazione da par-
te dello Stato.

L'Ufficio centrale del Ministero, pur valu-
tando adeguatamente l'eccezionale interesse
del dipinto non ritenne di proporre al Mi-
nistro l'esercizio del diritto di prclazione in
quanto la somma pattuita non fu conside~
rata corrispondente al valore reale di merca~
to del dipinto e, comunque, eccedente le ef-
fettive disponibilità di bilancio.

Di conseguenza con lettera raccomandata
in data 17 ottobre 1977 il signor Giovanni
Verusio comunicava all'Amministrazione di
aver proceduto in data 12 ottobre 1977 alla
vendita del dipinto al signor Silvestro Pie~
l'angeli.

In data 24 ottobre 1977 il signor Silvestro
Pierangeli presentava il dipinto presso l'Uf~
ficio esportazione di Palermo, richiedendone
l'esportazione definitiva in Inghilterra de~
nunciando per l'opera un valore di lire 605
milioni.

Poichè l'opera risultava trasportata a Pa-
lermo senza autorizzazione della soprinten~
denza, il soprintendente alla Galleria nazio-
nale d'arte moderna e contemporanea in~
formava del fatto la Procura della Repub~
blica di Roma con denuncia a carico del
Pierangeli in data 2 dicembre 1977 per l'ap-
plicazione deUe sanzioni previste dall'arti-
colo 16 della legge 1° marzo 1975, n. 44, es-

senda stata vioJata la disposizione degli arti~
coli 11 e 12 della legge 1° giugno 1939, n. 1089.

Contemporaneamente veniva da parte del-
l'Amministrazione messo il veto all'esporta-
zione.

Rientrato il dipinto a Roma venne da par-
te del signor Pierangeli depositato a proprio
nome in un caveau-depositi voluminosi del-
la Banca commerciale italiana, come potè ac-
certare il soprintendente alla Galleria nazio-
nale di ane moderna e contemporanea in
occasione dei sopralluoghi fatti alla presenza
del signor Pierangeli in data 6 luglio 1978 e
6 ottobre 1980 per la verifica dell'esistenza
del dipinto e per l'accertamento delle sue
buone condizioni di conservazione.

Allo stato delle cose quindi, e per quanto
riguarda l'Amministrazione dei beni cultura-
li e ambientali, il dipinto è a Roma, nel ca-
veau-deposito della Banca commerciale ita-
liana depositatovi dal proprietario signor Pie-
rangeli Silvestro.

Che si tratti poi di nn proprietario «ap~
p3.rente ,- ceme potrebbe lasciar supporre la
professione di corniciaio esercitata dal pre~
detto signor Pierangeli, che ben diffici1men-
te consente Ja disponibilità di una ingente
somma quale quella pagata all'avvocato Ve-
rusio per l'acquisto nel 1977. è circostanza
che pot;:à semmai interessare gli organi del-
la polizia tributaria, ma non attribuisce al
Ministero per i beni culturali poteri di ac-
quisizione del dipinto diversi da quelli nor-
malmente previsti dalla legge 10giugno 1939,
n. 1089.

Si assicura gli onorevoli interroganti che
costituendo danno per il patrimonio storico
e culturale della nazione l'esportazione del-
Ja tela in questione, detta esportazione è vie-
tata ai sensi dell'articolo 3S della legge nu-
mero 1089 del 1939 e che l'Amministrazione
non cesserà di vigilare sia sulla conservazio-
l1e del dipinto sia su eventuali trapassi di
proprietà, non tralasciando di considerare,
ove se ne presentassero le condizioni, l'op-
portunità di esercitare il diritto di prela-
ZlOne.

G U T T U S O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.
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* G U T T U S O. La ringrazio, onorevole
Presidente, e prendo atto di quanto ha af-
fermato l'onorevole Sottosegretario, che pra-
ticamente conferma quanto ebbe a dichiara-
re il ministro Pedini al momento in cui sol-
levammo la questione di questa esportazione
nella 7a Commissione del Senato. Ma il sen-
so della nostra interrogazione non consisteva
in questo. L'onorevole Sottosegretario ci ha
detto delle cose già note: l'unico dato po-
sitivo è la conferma che il dipinto è ancora
in Italia. Ma noi volevamo sapere qualche
cosa di più: come mai il quadro è stato
presentato in esportazione a Palermo? Mi
sembra un po' ridicolo che l'obiezione sia
stata fatta per la mancata denuncia del viag-
gio e non per i motivi misteriosi e probabil-
mente non puliti per i quali il quadro è stato
presentato a Palermo. Desideravamo sapere
~ e ancora siamo all' oscuro su questo ar-
gomento ~ chi è stato che ha dato via libe-
ra all'esportazione del quadro, se non fos-
se stato fermato da un piccolo funzionario
della soprintendenza di Palermo che è un
benemerito; di tutto questo se ne dovrebbe
tener conto. Chi ha dato questo parere? Una
commissione di esperti del Ministero dei be-
ni culturali che ha valutato il quadro? Ho
sentito dire da lei che il prezzo era ecces-
sivo; intanto il Ministero dei beni culturali
poteva acquisire il quadro quando fu notifi-
cato dall'avvocato Verusio nel 1954 per 250
milioni; per tale cifra si poteva acquistare
il quadro che. già allora valeva il doppio e
che oggi vale quasi 3 miliardi!

Queste sono le. cose alle quali avremmo
voluto una risposta, che non c'è stata. La
giustificazione per cui si dava via libera al-
l'esportazione era: mancanza di interesse.
Ebbene, non so quale autorità del Ministero
dei beni culturali possa dire di uno dei qua-
dri notificati di Van Gogh (che sono 300
al massimo) che per esso ci sia mancanza di
interesse!

Chiedevamo poi a chi era destinato il qua-
dro. Quando si esporta un bene lo si fa per
spedirlo ad una galleria, ad una persona, ad
un museo. Non abbiamo saputo niente di
tutto questo. La ringrazio quindi di averci
dato assicurazione che il quadro non è anda-
to vìa dall'Italia, ma per tutto il resto io

e i colleghi che hanno firmato con me l'inter-
rogazione rimaniamo nella stessa posizione
di incertezza e malinconia. (Applausi dalla
estrema sinistra).

P R E S I D E N T E. Lo svolgimento
di interpellanze e interrogazioni è esaurito.

Per lo svolgimento di interpellanze

S P A D A C C I A. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

s P A D A C C I A. Ho chiesto la parola
per sollecitare lo svolgimento delle interpel-
lanze 2 - 00289 e 2 - 00293 da me presentate
assieme al senatore Stanzani Ghedini sulla
situazione del gruppo Rizzoli. La prima in-
terpellanza è nel resoconto di mercoledì del-
la scorsa settimana; la seconda, che riguarda
in particolare la situazione delle banche, cioè
i pericoli e i rischi per le banche di fronte
ad una possibile situazione di. bancarotta
del gruppo Rizzoli, sarà pubblicata sul reso-
conto della seduta odierna (credo che il se-
natore segretario si accinga a darne notizia).

In particolare chiedo che lo svolgimento
di queste interpellanze possa avvenire rapi-
damente perchè proprio oggi credo sia giun-
to al Senato dalla Camera dei deputati il
testo del disegno di legge sull'editoria.

In questo testo sono previste una serie di
provvidenze di notevole rilievo finanziario
che lo Stato si appresta a dare all'editoria
dei giornali quotidiani. A noi sembra im-
portante che questo ramo del Parlamento,
prima di procedere allo svolgimento dell'iter
procedurale di questo disegno di legge, pos-
sa prendere in esame e valutare, attraverso
la risposta del. Governo alle nostre interpel-
lanze, la situazione del maggiore gruppo edi-
toriale italiano che si presenta, per le cifre
che abbiamo fornito, estremamente grave.

Mi auguro da questo punto di vista che
il Governo non voglia unirsi alla censura,
pressochè unanime, di tutta la stampa quo-
tidiana che non a caso, credo, non ha nep-
pure dato notizia della presentazione di que-
ste interpellanze, di cui la prima si compone
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di 10 cartelle dattiloscritte, di 4 pagine di
resoconto, cosa che ha suscitato la preoccu-
pazione della Segreteria del Senato.

Mi auguro che il Governo non voglia unirsi
a questa significativa e unanime censura del-
la stampa italiana e mi auguro che tanto
meno voglia unirvisi la Presidenza del Se-
nato, stavo per dire le Presidenze delle Ca-
mere, perchè le stesse interpellanze sono
state presentate anche all'altra Camera.

Ci saranno eventualmente problemi di
coordinamento, ma ritengo che Don sarebbe
male, su un argomento così importante, che,
facendo un'eccezione a problemi di coordina-
mento e alla non ripetitività della discussio-
ne nei due rami del Parlamento, si esami-
nasse sia alla Camera dei deputati, sia al
Senato questo problema.

Comunque non credo che il Senato debba
rinunciare ad esaminare un problema scot-
tante che ha stretta connessione al problema
dell' editoria che abbiamo già assegnato o sa-
rà assegnato alla Commissione affari costi-
tuzionali e interni del Senato.

Rivolgo alla Presidenza l'invito a solleci-
tare una risposta in Aula da parte del Go-
verno a queste due interpellanze.

P R E S I D E N T E. Assicuro il sena-
tore Spadaccia che la Presidenza valuterà
la particolarità delle argomentazioni portate
a sostegno di questo sollecito e si renderà
interprete della sua richiesta presso il Go-
verno nelle forme più opportune ed efficaci.

Annunzio di interpellanze

P R E S I D E N T E. Invito il senato-
re segretario a dare annunzio della interpel-
lanza pervenuta alla Presidenza.

BER T O N E, segretario:

SPADACCIA, STANZANI GHEDINI. ~ Al
Ministro del tesoro. ~ Per sapere, anche in
riferimento alla parte conclusiva della pre-
cedente interpellanza sulla situazione patri-

moni'a1e e finanziaria de:! :gruppo editoriale
« Rizzoli - Corriere della Sera»;

quale sia l'esposizione finanziaria dclle
banche nei rapporti con detto editore;

quali garanzie siano state offerte alle
banche a fronte dreU'urgente e sempre ore-
scente massa drebitoria del gruppo edi1:oriale;

se non esistano già nella situazione fi-
nanZiÌaria del grUlppo, dati i livelli raggiunti
dall'indebitamento, gli estremi della banca-
rotta;

quale iniziativa ,tI Ministro e le autorità
monetarie abbiano preso o intendano pren-
dere per evitare che l'eventllale crack finan-
ziario del gruppo editoriale si risolva in un
grave costo per lo Stato e per la collettività.

(2 - 00293)

Annunzio di interrogazioni

P R E S I D E N T E. Invito il senato-
re segretario a dare annunzio delle interro-
gazioni pervenute alla Presidenza.

BER T O N E, segretario:

SPADACCIA, STANZANI GHEDINI. ~ Al

Presidente del Consiglio dei ministri ed ai
Ministri delle poste e delle telecomunicazio-
ni, del tesoro e delle partecipazioni statali. ~
Per sapere quali iniziative abbiano preso o
intendano prendere in relazione all'istituzio-
ne di due nuove vice direzioni generali della
RAI, oltre alle due previste dalla legge, in
seguito alla relazione della Corte dei conti
che ha ritenuto fondato il parere espresso
dal collegio sindacale della RAI circa l'ille-
gittimità di tale istituzione in quanto con-
trastante con la legge 14 aprile 1975, n. 103.
(Svolta nel corso della seduta)

(3 -01326)

MAFFIOLETTI. ~ Al Ministro del lavoro
e della previdenza sociale. ~ Per conoscere
se non intenda promuovere una serie di ini~
ziative per la sicurezza del lavoro neglò. sta~
bilimenti SNIA di Colleferro.

L'interrogante richiama la g,ravità deUa
esplosione, avvenuta la sera del 21 marzo
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1981, che ha messo a rischio la vita dei lavo-
ratori e minacciato l'inquinamento della zo-
na, provocando ingentissimi danni agli im-
pianti. Si sottolinea che la sodetà SNIA ha
posto tn cassa integrazione centinaia di la~
voratori senza provvedere alle necessarie ri-
strutturazioni, mentre gli organici l'Ísultano
insufficienti ai fini sia della produttività che
del mantenimento di un adeguato livello di
sicurezza.

L'interrogante richian1a, altresì, il fatto
che il 27 settembre 1978 i/IMinistero, rispon-
dendo ad interrogazione dello scrivente, ave-
va assicurato assidua vigilanza da parte del-
L'Ufficio del lavoro di Roma e constatato nu-
merose inosservanze alle presürizioni impar-
tite al,Ia direzione aziendale in forza delle vi-
genti norme in materia di igiene del lavoro
e di prevenzione degli infortuni.

Si chiede, inoltre, di co.nosœre quale esito
abbia avuto !'indagine ambientale con la par-
tecipazione di incaricati dell'Istituto di me-
dicina del lavoro dell'Università di Roma e
se tale indagine non debba comp~endere, ol-
tre il settore esplosivi, anche il settore chi-
mico, nonchè se il Ministro non d,ntenda pro-
muovere, d'intesa con l'Amministrazione co-
mUlTIale di Colleferro che si è attivamente
impegnata su tali problemi di interesse non
solo aziendale e che hanno suscitato più vol-
te l'allarme tra la popolazione di quel comu-
ne, una conferenza di lavoro che riunisca
gli esperti ed i funzionari dei Ministeri deHa
sanità e dell'industria per una verifica com-
plessiva assieme alle autorità locali, alle rap-
presentanze aziendali ed alle organizzazioni
sindacali, per il controllo dell'insieme delle
specifiche presC11Ízioni impartite e della loro
osservanza all'interno degli stabHimenti, dei
riflessi del,le lavorazioni sull'ambiente e del-
la sufficienza o meno del personaje impif'-
gato ai fini della piena garanzia di attuazio-
ne delle regole di sicurez7a. dj prevenzione
e di manutenzione di tutti gli impianti e set-
tori produttivi della SNIA di Colleferro, non-
chè per stabilire i modi ed i tempi del loro
adeguamento, periodico e le forme di control-
lo anche in relazione agli accordi collettivi.
aziendali.

(3.01327)

Interrogazioni
con richiesta di risposta scritta

PINNA. ~ Ai Minislri della difesa, della
sanità e del turismo e dello spettacolo. ~

Premesso che l'interrogante più volte in que-
sta e nelle precedenti legislature si era fatto
carico di segnalare i gravi inconvenienti che
andavano manifestandosi nell'ambiente e
nelle persone per gli inquinamenti dovuti al..
la presenza, nell'arcipelago di La Maddalena,
delLa base appoggio per sommergibili ato-
mici;

rilevato che un'ingente morìa di pesci
si è verificata in questi ultimi tempi, che il
mare va tingendosi di colori insoliti e che,
infine, cinque delfini sono morti inspiegabil-
mente proprio nei giorni scorsi, fatto, questo
ultimo, che ha ulteriormente impressionato
quelle popolazioni per il verosimile dilagare
dell'inquinamento;

accertato l'ulteriore aggravio delle con-
dizioni ambientali per la presenza di ele-
menti inquinanti che ha messo in allarme
l'intera popolazione rivierasca della Costa
Smeralda,

'l'interrogante chiede ai Ministd competen-
ti di voler predisporre gli accertamenti, avva-
lendosi della legge 29 novembre 1980, n. 962,
relativa alla ratified. ed esecuzione della con-
venzione sul divà,eto dell'uso di tecniche di
modifica deH'ambiente a fini militari o Dd
ogni altro scopo ostile, con allegato, adotta-
ta a New York il .10 dicembre 1976 ed aper-
ta alla firma a Ginevra il 18 maggio 1977.

Detta convenzione, come è noto, sul divie-
to di modifica dell'ambiente precisa che:
«Gli Stati parti delila presente Convenzio
ne, guidati dall'interesse del rafforzamento
della pace e desidt:Tosi di contribuire ad ar-
restare la corsa agli armamenti, a realizzare
un disarmo generale e completo sotto un con-
trollo internazionale rigoroso ed efficace,
nonchè a preservare l'umanità dal pericolo
di veder utilizzati nuovi metodi di guerra;

risoluti a proseguire negoziati al fine
di realizzare degli effettivi progressi verso
nuove misure nel campo del disarmo;

riconoscendo che il progresso della
scienza e della tecnica può aprire delle nuo-
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ve possibilità per quanto riguarda la modi-
ficazione dell'ambiente;

ricordando la dichiarazione della Con-
ferenza delle Nazioni Unite sull'ambiente,
adottata a Stoccolma il16 giugno 1972;

consci del fatto che l'utilizzazione delle
tecniche di modifica dell'ambiente a fini pa-
cifici potrebbe migliorare i rapporti fra l'uo-
mo e la natura e contribuire a proteggere e
migliorare i'ambiente per il bene delle gene-
razioni presenti e future;

riconoscendo, tuttavia, che l'utilizzazic ~

ne di tali tecniche a fini militari o ad ogni
altro scopo ostile potrebbe avere degli ef-
fetti estremamente pregiudiz.ievoli per il be-
nessere dell'uomo;

desiderosi di vietare efficacemente l'uti-
lizzazione di tecniche di modifica ddl'am-
biente a fini militari o ad ogni altro scopo
ostile, al fine di eliminare i pericoli che tale
utilizzazione presenta per l'umanità affer-
mando la loro volontà di operare per la rea-
lizzazione di tale obiettivo;

desiderosi, inoltre, di contribuire al raf-
forzamento della fiducia tra le nazioni e ad
un nuovo miglioramento della situazione in-
ternazionale, conformemente agli scopi ed ai
princìpi della Carta delle Nazioni Unite, han-
no convenuto quanto segue:

Articolo 1.

1) Ogni Stato parte della presente con-
venzione si impegna a non utiltÌ'zzare, a fini
militari o ad ogni altro scopo ostile, tecni.
che di modifica dell'ambiente che abbiano
effetti diffusi, durevol,i o gravi, in quanto
mezzi che causano distruzioni, danni, pre-
giudizi ad ogni altro Stato parte.

2) Ogni Stato parte della presente con-
venzione si impegna a non aiutare, incorag-
giare od incitare alcuno Stato o gruppi di
Stati od organizzazione internazionale a svol-
gere attività contrarie alle disposizioni del
paragrafo 1 del presente articolo ».

L'interrogante chiede, altresì, in forza del
predetto articolo 1, che i Ministri competen-
ti, con riferimento all'allegato alla convenzio-
ne, intervengano di concerto prima che il
cennato fenomeno assuma ulteriori aspetti

di pericolo e maggiori proporzioni, affinchè
il Comitato consultivo di esperti si assuma
il compito di compiere constatazioni di fat-
to appropriate e fornisca dei pareri tecnici
concernenti il problema sollevato, per i se-
guenti specifici motivi:

1) per rilevare le cause deLl'd.nquinamen-
to e della diversa colorazione dell'acqua fid-
rina;

2) per accertare il grave fenomeno della
ingente morìa di pesci;

3) per verificare gli effetti negativi del
propagarsi dell'inquinamento sull'intera zo-
na tur:istica, la Costa Smeralda, tra le più
amene dell'intero bacino del Mediterraneo e,
centro turistico di fama internazionale, per
le gravi ripercussioni sull' economia e sulla
occupazione;

4) per stabilire Ìil grado di pericolosità
per la salute di quelle popolazioni.

(4 - 01873)

PINNA. ~ Ai Ministri dei beni culturali e
ambientali, del turismo e dello spettacolo e
della sanità. ~ Premesso che un fenomeno

I quasi anailogo a quello verificatosi a La Mad-
dalena si va ripetendo nelle spiagge di Villa-
simius, nella costa orientale della provincia
di Cagliari, e segnatamente tra la spiaggia
e l'isola dei Cavoli e Serpentara, a causa del-
la forte presenza di strane alghe che si evi-
denziano come una massa composta di colo-
re verde lattiginoso o giallo lanuginoso, ed
impediscono la pesca per la distruzione delle
reti, con gravi danni per i pescatori:

rilevato che il cennato fenomeno non si
era mai verificato c che, per di più, presenta
analoghe caratteristiche con gli s'tessi danni
provocati dalle alghe a La Maddalena, con
conseguente grave morìa di pesci,

l'interrogante chiede di conoscere se i Mi-
nistri competenti non ritengano di dover pre-
disporre un'indagine al fine di appurare le
cause del fenomeno, onde evitare che una
scorretta gestione dell'ambiente marino pro-
vochi la morìa dei pesci ed una zona a forte
vocazione turistica venga repentinamente
abbandonata, con gravi conseguenze per
l'economia di quel comune rivierasco.

(4 - 01874)
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MURMURA. ~ Al Ministro delle poste e

delle telecomunicazioni. ~ Per sapere se non
ritenga corretto modificare la disposizione
secondo la quale anche la denominazione
della località di destinazione dei telegram-
mi, ove composta da oltre dieci ¡lettere, viene
sottopos ta alla maggiore tassazione, analoga-
mente a quanto avviene per tutte le altre pa-
role.

(4 - 01875)

MURMURA. ~ Al Ministro per gli inter~
venti straordinari nel Mezzogiorno ed al Mi-
nistro deU'industria, del commercio e dell'w'-
tigianato. ~ Per conoscere quale serietà han.
no le notizie sull'intervenuta stipula da par-
te della SNAM di contratti per l'erogazione,
a centinaia di industrie localizzate nelle re-
gioni settentrionali, del metano proveniente
dall' Algeria.

Tale fatto, se velO, rappresenterebbe, an-
che per i limiti contenuti nel piano metanI-
fera di recente approvato dal CIPE, un'in-
concepibile, assurda, ulteriore spoliazione a
danno del MezzogIOrno, privandolo di una
cospicua fonte di energia, indispensabile per
diminuire i costi di gestirone deUe esistenti
iniziative industriali.

L'interrogante chiede, pertanto, di cono.
scere quali atti il Governo intende intrapren-
dere per realizzare l'impegno a ridurre la
forbice tra le varie parti del territorio nazio-
nale.

(4 - 01876)

BONAZZI. ~ Al Ministro delle poste e del-
le telecomunicazioni. ~ Considerato:

che l'ufficio po'Stale con sede in Gazzano
di ViHarninozzo (Reggia Emilia) dista media-
mente chilometri 14 e l'ufficio postale di Qua-
ra di Toano (Reggio Emilia) d~sta media-
mente chilometri 12 dalle frazioni e borgate
di Morsiano, Gova e Nû'Vellano di ViUami-
nozzo;

che molti abitanti di dette frazioni sono
titolari di pensioni di vecchiaia ed invalidità;

che çlè provoca disagi specialmente nei
mesi invernali anche perchè non si può usu~
fruire di servizi pubblici -di linea peT recarsi
a risouotere le pensioni, spesso molto m<r
deste,

J'.interrogante chiede di conoscere se iJ Mi-
nistro non ritenga opportuno istituire una
sede di ufficio postale nella località di Mor-
siano di Villaminozzo (Reggio Emilia) o
adottare altre misure che consentano una
più agevole riscossione delle pensioni.

(4 -01877)

BONAZZI. ~ Al Ministro di grazia e giu-

stizia. ~ Premesso:

che in varie occasioni ed anche recen-
temente, con lettera del sindaco di Reggio
Emilia del 21 febbraio 1981, sono state se-
gnalate al Ministro le gravissime condizioni
in cui l'attività giudiziaria è costretta nella
provincia di Reggio Emilia, a causa delle gra-
vi carenze dell'organico dei magistrati, ma
che ad essa non è stato ancora posto, nè si
pone, alcun rimedio;

che l'aumento crescente del carico di
lavoro civile e penale, determinato anche dal-
ì'incremento della popolazione residente, ed
il formarsi di un'imponente mole di lavoro
arretrato, pur a fronte dell'elevata produt-
tività dei magistrati, hanno creato il pericolo
di un'imminente paralisi dell'attività giudi-
ziaria, pur dopo il ripristino, con il decreto
del Presidente della Repubblica 29 gennaio
1981, n. 32, dell'unità precedentemente sop-
pressa;

che tale situazione d'emergenza è stata
ultimamente minuziosamente e chiaramente
documentata in un ordine del giorno appro-
vato il 9 marzo 1981 dall'Assemblea degli av-
vocati e procuratori di Reggio Emilia, di cui
il Ministro è stato posto a conoscenza;

che la legge n. 27 del 1981, disponendo,
all'articolo S-bis, l'aumento di n. 150 posti
negli organici del Tribunale, potrebbe con-
sentire di fronteggiare le esigenze più pres-
santi .della situazione della giustizia della
provincia di Reggio Emilia,

l'interrogante chiede di conoscere se il Mi-
nistro non ritenga urgente dare seguito alle
richieste più volte avanzate, provvedendo al-
l'aumento di almeno due unità nell'organico
del Tribunale di Reggia Emilia ed a sospen-
dere l'adozione di trasferimenti ex lege (di
cui uno è all'esame) e dei trasferimenti even-
tualmente in corso, onde scongiurare il pe-
ricolo di una sicura pressochè totale paralisi
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dell'attività giudiziaria, avviando alla norma-
lità la situazione negli uffici giudiziari, e in
particolare nel Tribunale di Reggia Emilia.

(4 -01878)

RICCI. ~ Al Ministro delle partecipazioni
statali. ~ Premesso che la ditta « Fonderie
Radaelli », con stabilimento nel comune di
Torrecuso (Benevento). ha preannunciato di
voler cessare la propria attività, senza alcun
motivo accettabile tenuto conto dell'entità di
commesse ad essa provenienti dall'« Alfa Ro~
moo»;

ritenuto che talle decisione, annunciatIl
esattamente cinque anni dopo !'inizio deH'at-
tivirtà, induce nel sospetto che l'azienda si sia
allocata al Sud solo per utilizzare le provvi.
denze legislative per il Mezzogiorno;

considerato èhe i,l nuovo insediamento
« Alfa-Nissan », deliberato per l'area di Sa.:}
Giorgio del Sar.nio, a 15 chilometri di distan-
za, dovrebbe essere occasione per un maggio-
re sviluppo dello stabilimento «Radaelli»;

tenuto conto che la drtta è costituita con
la partecipazione dell'IRI,

l'interrogante chiede di conoscere quali
provvedimenti .il Ministro intenda adottare
peT evitare la cessazione dell'attività della
« Radaelli », che aggraverebbe la già pesante
situazione occupazionale deHa provincia di
Benevento.

(4 - 01879)

RICCI. ~ Al Ministro per gli interventi
straordinari nel Mezzogiorno. ~ Premesso:

che fin da ma:ggio-giugno 1980 gli or-
gani competenti della Regione Campania han-
no approvato e trasmesso alla Cassa per il
Mezzowiorno un gruppo di progetti relativi
ad opere di pubblico interesse;

che tali opere sono state incluse in un
apposito elenco, comunemente indicato co-
me « elenco B »;

che le opere medesime rientrano tra
quelle eseguibili nelle linee del progetto spe-
ciale 33,

l'interrogante chiede di conoscere se il
Ministro non intenda ,dare disposizioni per-
chè .la Cassa per il Mezzogiorno adotti liprov-
vedimenti di esecuzione delle opere citate o,

in caso contrario, quali nuove e diverse pro-
cedure debbano essere seguite per mggiun-
gere il risultato.

(4 - 01880)

Ordine del giorno
per la seduta di mercoledì 1° aprile 1981

P R E S I D E N T E. Il Senato tornerà
a riunirsi in seduta pubblica domani, merco-
ledì 1° aprile. aile ore 16, con il seguente or-
dine del giorno:

1. Discussione di domande di autorizzazione
a procedere in giudizio (elenco allegato).

II. Discussione di disegno di legge di ratifica
di accordi internazionali (elenco allegato).

Hl. Discussione dei disegni di legge:

1. Conversione in legge del decreto-legge
13 febbraio 1981, n. 19, concernente indi~
viúuazione dei comuni colpiti dal sisma
del novembre 1980 (1311).

2. Conversione in legge del decreto-legge
25 febbraio 1981, n. 33, recante ulteriori
interventi in favore delle popolazioni delle
regioni Basilicata e Campania colpite dal
terremoto del novembre 1980 e del feb-
braio 1981 (1330).

Autorizzazioni a procedere in giudizio

1. contro il senatore TIRIOLO,per con-
corso nel reato continuato di abuso di uffi-
cio (articoli 110. 81, 323 del codice penale)
(Doc. IV, n. 53).

2. contro il senatore COLOMBOAmbrogio,
per il reato di cui agli articoli 110 del co-
dice penale e 17, lettera b), della legge 28
gennaio 1977, n. 10 (concorso nel reato di
esecuzione di lavori in assenza della con-
cessione edilizia) (Doc. IV, n. 54).

Accordi internazionali sottoposti a ratifica

1. Ratifica ed esecuzione della Conven~
zione fra il Governo della Repubblica ita-
liana ed il Governo della Repubblica di Co-
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lornbia per evitare la doppia imposizione
sui redditi e sul patrimonio afferenti al-
l'e:;ercizio della navigazione marittima ed
aerea, firmata a Bogotà il21 dicembre 1979
con scambio di Note (1163).

2. Adesione all' Accordo istitutivo della
Banca africana di sviluppo, adottato a
Karthoum il 4 agosto 1963, nonchè ai re-
lativi emendamenti, e loro esecuzione
(832) .

3. Ratifica ed esecuzione della Conven-
zione sulla dispensa dalla legalizzazione per
taluni atti e documenti, firmata ad Atene
illS settembre 1977 (1194).

4. Ratifica ed esecuzione delle Conven-
zioni nno 74, 109, 129, 132, 134, 13S, 136,
137, 138 e 139 dell'Organizzazione interna-
zionale del lavoro (922) (Approvato dalla
Camera dei deputati).

5. Ratifica ed esecuzione delle Conven-
zioni nno 92, 133 e 143 dell'Organizzazione
internazionale del lavoro (923) (Approva-
to dalla Camera dei deputati).

6. Ratifica ed esecuzione delle Conven-
zioni nno 14S, 146 e 147, adottate a Ginevra
iì 28 e 29 ottobre 1976 dalla 62a sessione
della Conferenza internazionale del la-

VOl'O (924) (Approvato dalla Camera dei
deputati) .

7. Ratifica ed esecuzione della Conven-
zione tra l'Italia e la Tanzania per evitare
le doppie imposizioni e prevenire le eva-
sioni fiscali in materia di imposte sul red-
dito, con Protocollo, firmata a Dar-Es-
Salaam il 7 marzo 1973 con Protocollo ag-
giuntivo e Scambio di Note firmati a Roma
il 31 gennaio 1979 (1164).

8. Ratifica ed esecuzione della Conven-
zione tra il Governo della Repubblica ita-
liana ed il Governo della Repubblica del
Kenya per evitare le doppie imposizioni e
per prevenire le evasioni fiscali in materia
di imposte sul reddito, con Protocollo ag-
giuntivo, entrambi firmati a Nairobi il 15
ottobre 1979 (1193).

9. Ratifica ed esecuzione del Protocollo
recante modifiche alla Convenzione tra la
Repubblica italiana ed il Giappone per evi-
tare le doppie imposizioni in materia di
imposte sul reddito, firmato a Roma il14
febbraio 1980 (1197).

La seduta è tolta (ore 19,10).

Dott. FRANCESCO CASABlANCA

Cons'gliere preposto all'Ufficio per la revisione e la
pubblicazione dei resoconti stenografici dell'Assemblea


